
Capitanes
Lento proceso

Ya pasaron dos meses desde que el juez
federal Saúl Martínez lira declaró

abierto el concurso mercantil de Inteijet,
que lleva Alejandro del Valle, y el asunto
no ha avanzado.

El conciliador designado por la Se
cretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, Gerardo Sierra
Arrazola, todavía no puede revisar
la información operativa, contable,
fiscal y financiera de la aerolínea que se
acerca a los dos años de haber cesado
operaciones.

Y es que dicha información está bajo
control de DXC Technology, una multina
cional de servicios informáticos a caigo de

Mike Salvino, con sede en Virginia.
DXC es acreedora de Inteijet

y desde principios de agosto la aerolínea
le había advertido al juez que la empre
sa le bloqueó el acceso a todos sus
sistemas.

Sierra Arrazola tiene que entrar a
dichos sistemas para poder presentar
al juez la lista provisional de acreedores,
entre muchas otras funciones que le
corresponden.

Por ello, la semana pasada Martínez
Lira ordenó a DXC poner a disposición
del conciliador toda la información que
requiera, bajo amenaza de multa.
A ver sin con eso.

LUIS
LOZANO

El presidente de To
yota Motor de Méxi
co presenta hoy su es
trategia de reducción
de emisiones a través
de la comercialización
de unidades híbridas

y eléctricas. Desde su
llegada hace 20 años,
la empresa ha inverti
do mil 400 millones de

dólares en dos plantas,
tiene 8.8 por ciento del
mercado automotor y
lídera el segmento de
híbridos.
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La clave
de la
reputación
La reputación de una em
presa es clave para sus re
sultados y justo por la im
portancia del tema hoy se
dará a conocer el estudio
"Gestión de la reputación
corporativa en México: evo
lución y alcances (2015
2022)".

El análisis se dará a co
nocer por Corporate Ex
cellenceCentre for Re
putation Leadership y el
Círculo de Reputación
Corporativa, ambos orga
nismos representados por
Mauricio Gutiérrez Ma
gaña. También participan
EGADE Business School,
JeffreyGroup, IGS Com
pany y la Asociación Mexi
cana de Comunicadores
(AMCO).

El estudio fue liderado
por Mariela Pérez Chava
rría, investigadora del Tec
nológico de Monterrey, y en
él se establece la relación
entre la inversión, el des
pliegue de intangibles—to
dos los elementos de una
empresa que no se pueden
tocar o medir, como la repu
tación— y las utilidades que
generan.

Entre las conclusiones
destaca que 74.5 por cien
to de los 102 directores de
comunicación que partici
paron en el estudio asume
que los intangibles permi
ten mejorar la credibilidad y
confianza

Otro 72.5 por ciento
de los directivos entrevis
tados opinó que los intan
gibles aumentan la con
fianza de los inversionistas
y atraen capital, mientras
que 70.6 por ciento di
jo que permiten generar
alianzas estratégicas.

Del estudio se despren
de que las empresas que
son capaces de acumular y
aprovechar los intangibles
serán las más valiosas y las
que podrán afianzar su per
manencia en el tiempo.
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Amplía
mercado
La compañía Viiginia Surety
Seguros de México, de Fe
lipe Sánchez Treviño, am
pliará la operación de su ne
gocio en el País.

Esta empresa fue
autorizada para operar
como institución de seguro
y reaseguro para daños en
el segmento de diversos
—que incluye joyas, obras
de arte, cristales, entre
otros— y automotriz en ju
nio de 2016.

Ahora, Virginia Sure
ty ampliará las ramas en las
que opera a la que agregará
responsabilidad civil y ries
gos profesionales; incendio
y riesgos catastróficos.

Este cambio ya fue
autorizado por la Comi
sión Nacional de Seguros
y Fianzas (CNSF), que lle
va Ricardo Ochoa Rodrí
guez, por lo que ya se pro
cedió a modificar la autori
zación original.

Virginia Surety es sub
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sidiaria de Virginia Surety
Company, Inc., miembro de
TWG Holdings Inc., e ini
ció operaciones en enero
del 2017.

Durante 2020, la em
presa se fusionó con Assu
rant Daños México precisa
mente para ampliar los seg
mentos en los que operaba
originalmente.

Crecen
inventarios
Poco a poco las ventas de
autos nuevos en el País se
están recuperando, por lo
que el boom que tuvieron
los vehículos seminuevos
en momentos de problemas
con las cadenas de suminis
tros podría empezar a caer.

Ante la falta de inven
tario de vehículos nuevos,
las personas optaron por
la compra de un auto usa
do, pero el aumento en la
demanda de estas unida
des puede ser temporal, de
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acuerdo con especialistas.
Si bien para los vende

dores tener inventario de
seminuevos ahora repre
senta un área de oportuni
dad, no hay que perder de
vista que en algún momen
to el mercado de los nue
vos se recuperará y ante
ello los usados se queda
rían durante días en
inventario.

Incluso oiganismos co
mo la Asociación Mexicana
de Distribuidores de Auto
motores (AMDA), que lleva
Guillermo Rosales, prevén
que empiecen a registrarse
disminuciones en los pre
cios de los usados.

Otra señal es que en
septiembre se pronosticó
que para el cierre del año
se venderán un millón 69
mil 474 unidades nuevas,
cuando en agosto las pro
yecciones eran menores,
lo que da muestra de una
ligera reactivación en la
compra de autos.
capitanes@reforma.com
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What's
News

General Motors Co.

reportó un alza del
37% en las ganancias en
el tercer trimestre, al
tiempo que repuntaba la
producción tras pro
blemas en la cadena de
suministro hace un año.

GM reportó una utilidad
de 3.3 mil millones de
dólares, impulsada por
altas ventas de camio

netas pickup y SUV, los
mayores generadores de
dinero de la compañía.
Los ingresos aumentaron
56%, a medida que la
armadora solucionaba

un retraso en la entrega
de vehículos debido al
desabasto de partes.

? Después de una larga
racha de rentas récord,
los estadounidenses
están alquilando menos
departamentos. Algunos
están optando por tener
compañeros de cuarto,
mientras que otros se
hospedan con familiares
o amigos. Más personas
se están quedando más
tiempo en el hogar de sus
padres o mudándose de
vuelta con ellos debido al
fuerte incremento en las
rentas, indicó un sondeo
de UBS. Las rentas en EU
han subido 25% en los úl
timos dos años, informó
el sitio Apartment List.

? Pat Gelsinger, CEO de
Intel Corp., afirmó que las
recientes restricciones es

tadounidenses a la expor
tación de semiconductores
a China eran inevitables,
al tiempo que EU busca
mantener el liderazgo
tecnológico al competir
con China. Hablando en

la conferencia anual Tech

Live, de The Wall Street
Journal, óelsinger i
que las restricciones que
requieren que compañías
de chips obtengan una
licencia para exportar
ciertos chips avanzados
de inteligencia artificial
y supercomputación
son parte de un cambio
necesario.

? 3M Co. señaló que la
apreciación del dólar de
EU borró el alza en las
ventas en el trimestre

que recién finalizó y
redujo su pronóstico para
todo el año. El conglo
merado de manufactura

reportó que el dólar fuer
te disminuyó las ventas
trimestrales en un 5%.

Excluyendo los efectos de
la moneda y de la venta
de activos, las ventas
orgánicas subieron 2% en
el periodo, indicó 3M. Re
gistró ganancias de 3.86
mil millones de dólares
en los tres meses al 30 de
septiembre.
? Juul Labs Inc. está en
pláticas con dos de sus
mayores inversionistas
respecto a un rescate
financiero que podría
ayudar al productor de
cigarros electrónicos a
evitar la quiebra, revela
ron fuentes. El heredero

de Hyatt Hotels, Nick
Pritzker, y el inversio
nista californiano Riaz
Valani, están conside
rando poner dinero para
cubrir las operaciones
y las responsabilidades
legales de la compañía de
vaping.

Fecha: 26/10/2022

Página: 20

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 30,388

Página 9 de 60



HABLEMOS DE ENERGÍA

Nearshoring en
México: la situación
del factor energía

PAOLO
SALERNO

Los últimos años han
enseñado al mundo
que todo puede cam

biar de un momento a otro y
que, lo que parecía una reali
dad permanente, puede mo
dificarse en su totalidad en
tan sólo unas semanas.

La violenta e imparable
crisis sanitaria provocada por
el Covid19 ha afectado de
manera sustantiva el sector
productivo industrial, tanto,
que incluso puso en jaque al
famoso modelo económico
"zaraista" que preveía la op
timización de la producción
en varias partes del mundo
de forma independiente, bus
cando siempre la solución
más competitiva

Con la crisis de los puer
tos, la caída de la producción
de algunos componentes, es
pecialmente en el sector au
tomotriz, y la subida de los
costos para el transporte de
las mercancías, el sector in
dustrial se ha replanteado la
forma de seguir produciendo,
proponiendo un nuevo mo
delo: el nearshoring.

Este "nuevo" modelo
productivo prevé que la pro
ducción se pueda realizar en

una determinada área geo
gráfica, sobre todo que pre
sente una zona horaria simi
lar, en la cual la empresa y sus
contratistas puedan producir
los diferentes componentes
de una forma más comple
ta y cercana, evitando, por
lo tanto, riesgos y costos de
traslado de esas partes que
pudieran llevar a parar todo
el proceso productivo.

Como es bien sabido, Mé
xico es uno de los países que,
en términos geoeconómicos,
goza de una posición privile
giada en el panorama mundial,
ya que tiene como vecino a los
Estados Unidos de América

Ahora bien, la pregun
ta fundamental que las em
presas se están haciendo en
este momento es si México
cuenta con las característi
cas ideales para ser el objeto
de las nuevas inversiones de
nearshoring.

De acuerdo con cuanto
dicho, es importante eviden
ciar cuáles son los aspectos
fundamentales que las em
presas toman en cuenta a la
hora de escoger un país para
establecerse.

El primero es su potencial
geoeconómico. En este sen
tido, México representa una
de las áreas geográficas más
atractivas a nivel mundial. El
segundo factor es la legisla
ción fiscal y laboral de un país,
y aquí México mantiene una

situación en línea con la rea
lidad internacional en materia

De último, pero no por
eso menos importante, la
pregunta cae sobre la dispo
nibilidad de energía que tiene
el País. Este aspecto merece
ser profundizado.

La demanda energética
en México, después de dos
difíciles años de pandemia,
se ha reestablecido comple
tamente, lo cual significa que
los requerimientos de ener
gía están en crecimiento.

Aunado a esto, si se quie
ren instalar nuevas industrias
es indispensable considerar
que, primero, tiene que au
mentar la capacidad de ge
neración a través de nuevas

centrales y, segundo, que es
ta nueva capacidad sea prin
cipalmente renovable.

Para poder atender el pri
mer punto, el País necesita
que las autoridades encarga
das reactiven la expedición
de nuevos permisos para la
instalación de nuevas cen
trales de generación eléctrica

Esta medida tiene que
abarcar no solo a los gran
des proyectos, sino también
a las plantas de generación
en abasto aislado solicitadas
normalmente por las peque
ñas y medianas empresas
(Pymes), es decir, el corazón
que mueve a México.

La centraüdad y utilidad
de la expedición de nuevos

permisos en abasto aislado se
reflejaría en la disminución
de la saturación de las líneas
de distribución, así como en
el fomento de los planes de
descarbonización y eficiencia
energética de las empresas.

Por otro lado, a raíz del
Acuerdo de París, los nuevos
procesos productivos indus
triales requieren ser sustenta
bles, de ahí que la nueva ma
triz energética tenga que con
tener una gran aportación de
fuentes de producción reno
vables y, una vez más, Mé
xico se presenta al mundo
como uno de los países con
más potencial de generación
en energías renovables, tanto
.en plantas de generación de
gran tamaño, como en gene
ración distribuida

De acuerdo con cuanto
dicho, el potencial para que
México sea el objetivo de in
versión generado por el near
shoring es claro; ahora, es im
portante que las políticas pu
blicas ayuden y fomenten el
crecimiento de nuevas plantas
de generación eléctrica, prin
cipalmente renovable, para
que esto se haga realidad.
El autor es managing partner de
Salerno y Asociados Expertos en

Energía y vicecoordinador

nacional de Derecho Energético
de la Asociación Nacional de

Abogados de Empresa (ANADE)

paoio.salerno@saenergia.com
Twitter @Paolo_Salerno
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DESBALANCE

A las carreras para pedir
caiaverita
::::: Nos dicen que, a las carreras y en una se
sión vespertina que inició a las 19 horas, los
senadores iniciaron ayer el análisis y discu
sión para la votación de los dictámenes del
Paquete Fiscal 2023 en el pleno del recinto de
Reforma. Nos cuentan que si bien se les juntó

e' trabajo, se apresuraron a
desahogar las minutas de
las leyes de ingresos y de
derechos 2023, no sólo por
cumplir antes de la fecha
de vencimiento establecida
el 31 de octubre, sino por
que en diputados también
están avanzando en la parte
de gasto que ya discute la
Comisión de Presupuesto
que preside el morenista

Erasmo González, a un paso como nunca se
había visto. Además, nos explican que todos
los legisladores se quieren ir de puente por el
Día de Muertos sin ningún pendiente para
pedir su caiaverita más tranquilos.

Erasmo

González

Buscan sacarle jugo al AlFA
::::: Nos platican que avanzan los trabajos
con empresas de logística para aprovechar
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), que dirige Isidoro Pastor Román,
como terminal de carga. Ante las crecientes
transacciones de comercio electrónico, nos
cuentan que se analiza que llegue paquete
ría al nuevo aeropuerto desde los centros
de envío ubicados en Estados Unidos. Hay
inversiones importantes en juego, que ya
fueron planteadas al Ejecutivo y pueden
darse a conocer próximamente, incluso en
la mañanera. Las empresas de logística
buscan más espacio y menos tráfico que en
el aeropuerto capitalino, lo que seguramen
te encontrarán en Santa Lucía, nos dicen.
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Brasil gotea a México
::::: Nos recuerdan que mañana 27 de octubre
es el cumpleaños de Luiz Inicio lula da
Silva, expresidente de Brasil y quien buscará
volver al cargo en las elecciones del domingo

próximo. Bajo su mandato,
de 2003 a 2010, nos platican
que la nación sudamericana
no sólo le arrebató la corona
a México como principal
economía de América Lati
na, sino que también cua
druplicó el ingreso por habi
tante en su nación, lleván
dolo de 2 mil 856 a 11 mil
333 dólares por año, mien
tras en el caso de los mexi

canos apenas creció 20% en el mismo perio
do, según el Fondo Monetario Internacional.
Nos comentan que en materia de inflación,
Brasil sale también mejor parado, pues ayer
dieron a conocer que la carestía allá fue de
6.85% en la primera quincena de octubre,
mientras aquí llegó a 8.53%.

Luiz Inácio,
Lula da Silva

1
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Desde EU investigan
a Cuauhtémoc Blanco
Desde agosto del 2021, en

Estados Unidos se co
menzó a integrar un ex

pediente contra el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blan
co, y su círculo cercano, el cual
va a intentar judicializarse en
las próximas semanas, según
fuentes con conocimiento de
las pesquisas.
Movimientos financieros

irregulares y la adquisición de
propiedades son la pista que es
tán siguiendo las autoridades
de inteligencia estadouniden
ses no solo al gobernador mo
renista, sino a sus colaborado
res como José Manuel Sanz Ri
vera, depuesto jefe de la Oficina
del gobernador; Víctor Aurelia

no Mercado Amador, otrora se
cretario de Movilidad; Alfonso
de Jesús Sotelo Martínez, titu
lar de la Secretaría de Desarro
llo Social, y su medio hermano
Ulises Bravo Molina.
En febrero pasado dimos

cuenta en esta columna sobre
las indagatorias que las autori
dades mexicanas abrieron con
tra el gobernador de Morelos,
mismas que la Secretaría de Go
bernación se dio a la tarea de
guardarlas en un cajón para "no
afectar al movimiento" en tiem
pos electorales.
Si bien la denuncia con folio

002316 por los "delitos de delin
cuencia organizada, contra la
salud y/o los que resulten" no ha
tenido mayores avances, en Es
tados Unidos las pesquisas sí
han seguido su curso.
A esto se suma la informa

ción que recopiló la Secretaría
de Marina sobre presuntos ne
xos de los funcionarios del go
bierno de Blanco con el cri

men organizado, entre los que
se mencionan al secretario de
Gobierno, Samuel Sotelo Sal
gado, el de Desarrollo Social,
Alfonso de Jesús Sotelo Mar
tínez, y el exsubsecretario de
Gobierno, José de Jesús Guí
zar Nájera.
Los datos de inteligencia na

val que quedaron expuestos por
el hackeo de la organización
Guacamaya ya eran del conoci
miento de las agencias estadou
nidenses desde la revelación de
las fotografías del gobernador
con supuestos miembros del
crimen organizado.
Los presuntos acercamien

tos con las organizaciones cri
minales pusieron a Morelos en
la mira de la Administración de
Control de Drogas:
Esta agencia anunció re

cientemente que endurecerá la
estrategia contra el fentanilo.
"La DEA se enfoca implacable
mente en salvar vidas al derro

tenido mayores avances, en Es
tados Unidos las pesquisas sí
han seguido su curso.
A esto se suma la informa

ción que recopiló la Secretaría
de Marina sobre presuntos ne
xos de los funcionarios del go
bierno de Blanco con el cri
men organizado, entre los que
se mencionan al secretario de
Gobierno, Samuel Sotelo Sal
gado, el de Desarrollo Social,
Alfonso de Jesús Sotelo Mar
tínez, y el exsubsecretario de
Gobierno, José de Jesús Guí
zar Nájera.
Los datos de inteligencia na

val que quedaron expuestos por
el hackeo de la organización
Guacamaya ya eran del conoci
miento de las agencias estadou
nidenses desde la revelación de
las fotografías del gobernador
con supuestos miembros del
crimen organizado.
Los presuntos acercamien

tos con las organizaciones cri
minales pusieron a Morelos en
la mira de la Administración de
Control de Drogas:
Esta agencia anunció re

cientemente que endurecerá la
estrategia contra el fentanilo.
"La DEA se enfoca implacable
mente en salvar vidas al derro

tar a los cárteles de Sinaloa y
CJNG que juegan un papei im
portante en la epidemia de en
venenamiento que genera esa
droga", dijo apenas el agente
Jon DeLena.

En tanto, en lo local las inves
tigaciones datan desde la ges
tión de Blanco como alcalde de
Cuernavaca, en particular en lo
que corresponde a la operación
del Sistema de Agua Potable y
Alcantarillado de ese munici

pio, desde donde un pequeño
grupo de servidores públicos
habría extraído irregularmente
alrededor de 50 millones.
Sobre las investigaciones en

México los reportes hackeados
al Ejército mexicano incluyen
al fiscal estatal por supuestos
nexos con la delincuencia que
opera en Morelos.
Uriel Carmona Gándara salió

a negar dicha relación, no obs
tante se asegura que hace poco

Movimientos financieros irregulares y la adquisición
de propiedades son la pista que están siguiendo las
autoridades de inteligencia estadounidenses al go
bernador morenista y sus colaboradores cercanos.

se llevó a cabo una reunión de
este funcionario con autorida
des de Estados Unidos.

Posdata

A las crisis que se le acumu
lan al gobernador de Nuevo
León, Samuel García, por las
desapariciones, la violencia,
la escasez de agua y su reciente
enfrentamiento con el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López, se le suma una
más: la absolución de su ante
cesor, Jaime Rodríguez Calde
rón, por la acusación de deli
tos electorales.
Su abogado Víctor Olea lo

gró en junio la prisión domici
liaria del Bronco y ahora la ab
solución. Apenas la semana
pasada había conseguido dos
amparos en los juicios penales
contra delitos electorales y
abuso de autoridad. •
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Investigan a Calderón por tráfico de armas: Adán
Augusto # Canadá prohibe la venta de armamento
£ Tiendas Zara deja Rusia... pero quiere volver
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO ES UNA sorpresa: el secre
tario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, in
formó que hay una investigación
nacional e internacional en con

tra del ex presidente Felipe Calderón por trá
fico de armas. Hizo la declaración en su tie
rra, Michoacán. "Ahora ya nadie se acuerda
cómo las armas que estaban destinadas para
combatir al crimen organizado, en una opera
ción que se llamó Rápido y furioso, terminaron
siendo vendidas a la delincuencia organizada.
Por eso está preso (Genaro) García Luna; por
eso hay una investigación, incluso internacio
nal, en contra de Felipe Calderón", dijo. No es
inesperado que lo estén investigando porque
su nombre ha estado mencionado en sucesos
que presuntamente estuvieron relacionados
con hechos delictuosos: 1) El Fobaproa, 2) el
fraude electoral de 2006,3) la Guardería ABC
de Hermosillo, 4) el genocidio provocado por
la declaración de guerra utilizando el Ejército
para combatir el narcotráfico, como un ardid
para esconder el fraude electoral, 5) sus nexos
con su secretario de Seguridad, García Luna,
preso, investigado y enjuiciado por el gobierno
de Estados Unidos, 6) obras como la Estela de
Luz y la refinería de Tula, en las que el manejo
de los recursos resultan sospechosos. Hubiera
sido algo ilógico que García Luna no soltara la
sopa y se resignara a pasar solo el resto de sus
días por lealtad a su ex jefe. Al parecer esa es la
conexión la del tráfico de armas la que inves
tigan autoridades internacionales y nacionales,
según informó el secretario de Gobernación.

Canadá: el comercio de armas

EL PRÓXIMO VIERNES entrará en vigor en
Canadá la prohibición nacional a la venta, com
pra y transferencia de armas de fuego, un nuevo
esfuerzo del gobierno del primer ministro
Justin Trudeau para reducir la violencia en un
país que por muchos años fue un lugar pacífico,
tranquilo. Las personas no podrán comprar,
vender o transferir pistolas dentro de Canadá,
ni pueden ingresar pistolas recién adquiridas al
país, según el anuncio de Trudeau. Había anti
cipado la prohibición desde mayo, una semana
después de que 19 niños murieron en un tiroteo
escolar en una escuela primaria en Uvalde,
Texas. "No podemos permitir que eso suceda

en nuestro país", advirtió Trudeau. Otro proyecto
de ley todavía más restrictivo, más duro, se abre
paso en el Parlamento, el gobierno dice que será
la medida de control más fuerte en 40 años.

Sale Inditex de Rusia

EL GRUPO TEXTIL Inditex, del magnate es
pañol Amando Ortega, dice adiós a Rusia...pero
deja la puerta abierta para un eventual regreso.
Su marca estrella es muy conocida en México:
Zara. Tiene 515 tiendas en el mercado ruso, su
segundo país por número de puntos de venta y
representa 8.5 por ciento de sus ingresos. Las
damas rusas tienen fama de gastalonas, como
las mexicanas. El grupo textil acordó vender
su negocio al conglomerado emiratí Daher, la
empresa propietaria del centro comercial Dubai
Malí. Según lo pactado, la mayoría de sus 10 mil
empleados conservarán su empleo. La firma
española sale a su pesar de Rusia y no cierra
la puerta a una posible vuelta. "En el caso de
que se dieran en el futuro unas nuevas circuns
tancias que, ajuicio de Inditex, permitieran el
retorno de sus marcas a este mercado, Inditex
y el grupo Daher contemplan en su acuerdo la
posibilidad de una colaboración entre ambos
a través de un contrato de franquicia", explica
la compañía. Otras firmas se adelantaron en el
éxodo: McDonald's, Pepsico, Starbucks. Todo
como resultado de la guerra en Ucrania.

Velando armas

"LOS PRECIOS EN la gasolinera han bajado
por segunda semana consecutiva. Y el precio
promedio en Estados Unidos volvió a bajar a
$3.49 por galón", escribió en Twitter un deses
perado presidente Biden. Faltan unos cuantos
días para las elecciones y siente que se le esca
pa al Partido Demócrata la frágil mayoría en el
Senado. "Amigos, nos estamos moviendo en la
dirección correcta", remarcó.

Twitterati

ANTIER JURARON QUE AMLO se estaba
muriendo, hace un mes juraron que AMLO que
ría dejarle el poder a su familia, hace seis meses
juraron que a AMLO le urgía renunciar y hoy
vuelven a jurar que AMLO se quiere relegir.

PonchoGutz (@Poncho Gutiérrez)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com

Fecha: 26/10/2022

Página: 8

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 22,781

Página 4 de 60



MEXICO SA
¿Quiénes quebraron a Pemex? fJ Romero: mentirosos

e ignorantes # Borolas, El Pequeño, traficante
CARLOS FERNANDEZVEGA

FIEL a SU práctica porril, los blan
quiazules en San Lázaro otra vez
quisieron armar show y de ahí tomar
escenas para su miserable propagan
da, pero se toparon con pared: rega

ron una interminable cantidad de falsedades,
insultos y calificativos en contra de Petróleos
Mexicanos (Pemex), sólo para abandonar inme
diatamente el recinto parlamentario (que los
panistas han convertido en su circo) y así evitar
la puntual respuesta del director general de la
mayor empresa pública del país. Para esa sucia
borregada del cirio perpetuo lo único importan
te es la chicana.

POR ELLO, EN su comparecencia ante co
misiones de la Cámara de Diputados, Octavio
Romero, director general de Pemex, calificó de
"mentirosos, mentecatos e ignorantes" a los
legisladores panistas que, "sin ética, golpean,
insultan y corren... actúan como quien pasa por
una calle, toma una piedra, rompe un vidrio y sa
le corriendo... Discúlpenme, porque estoy en la
casa de los diputados, pero no tengo menos que
decirlo". En ese momento, los avientapiedras
panistas ya no estaban presentes en el recinto
parlamentario de San Lázaro.
ANTES DE CORRER, uno de ellos acusó a los
morenistas de llevar a Pemex "a la quiebra técni
ca" (algo que sucedió a partir del sexenios de Vi
cente Fox), mientras otro afirmó, sin sonrojarse,
que "este es el gobierno que más ha endeudado
al país", con Petróleos Mexicanos ala cabeza,
cuando en los hechos el régimen neoliberal no

sólo desmanteló y privatizó a la ahora empresa
productiva del Estado, sino que la endeudó a
más no poder y la quebró. Esa fue la herencia
para el gobierno de López Obrador, y los núme
ros que lo confirman no son de la 4T, sino de los
propios gobiernos prianistas que procedieron en
tal sentido.

¿QUÉ PROVOCA LA furia de los panistas y
uno que otro gritón? Que no pudieron enterrar
a Pemex, a pesar de los feroces intentos de seis
gobiernos neoliberales al hilo. Se les apestó el ne
gocio privado que tanto planearon, cuyo aspecto
central era reventar a la otrora paraestatal. Pero
se quedaron con las ganas y de ahí su desco
munal berrinche, porque Petróleos Mexicanos
sigue siendo de la nación, es la empresa que más
aporta al fisco y sus niveles de producción van
en ascenso, pese a la orquestada masacre de los
prianistas.

¿SABRÁN LEER LOS diputados panistas que
acusan a la 4T de quebrar Pemex? ¿Entenderán
algo de números, de sumas y restas? Pues no,
porque les resultaría más que suficiente con
sultar los estados financieros dictaminados de
Petróleos Mexicanos para ponerle nombre y ape
llido a los responsables y fecha de la quiebra téc
nica, la cual data de, cuando menos, dos décadas
atrás, siempre basada en la política privatizadora
del régimen neoliberal. Sin embargo, eso les tie
ne sin cuidado, porque para ellos lo importante
es el show, el griterío y, rápidamente, esconder la
mano y abandonar el recinto parlamentario. Un
asco, pues.
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PUES BIEN, ESOS estados financieros revelan
que de 1990 gobierno de Carlos Salinas de
Gortari a 2018 con Enrique Peña Nieto en Los
Pinos los pasivos totales de Pemex crecieron ex
ponencialmente, al pasar de 30 mil 732 millones
de pesos en 1990 (alrededor de 10 mil millones
de dólares de la época) a 3 billones 535 mil mi
llones en 2018 (algo así como 177 mil millones
de dólares por esas fechas). Y ello sucedió en el
régimen neoliberal, no en la 4T.

POR EL LADO de los activos, en 1990 sumaban
alrededor de 132 mil 506 millones de pesos (por
ahí de 44 mil millones de dólares, al tipo de cam
bio de entonces), y en 2018 llegaron a 2 billones
75 mil millones de pesos (más o menos 103 mil
760 millones de dólares).
AL CIERRE DEL gobierno de Peña Nieto los
pasivos totales de Pemex resultaron 70 por cien
to mayores a los activos, pero la quiebra técnica

se incubó desde Salinas. Para dar una idea, éste
multiplicó por 2.7 veces los pasivos de la paraes
tatal; Zedillo por 5; Fox, por 2.8; Calderón, por 2
(además, ese par obtuvo los mayores excedentes
petroleros de la historia, y aun así endeudaron
a la empresa), y Peña Nieto por 1.6. A la par, los
activos totales cayeron en picada.
ENTONCES, ¿QUIÉN QUEBRÓ a Pemex?
Las rebanada s del pastel
TOCAN A LA puerta: "¿está Borolas':" No, huyó
rápido y furioso, porque "hay una investigación
internacional en su contra" relacionada con trá
fico de armas durante su sexenio. Denuncia el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
que "Felipe, El Pequeño, no sólo bañó de sangre al
país y lo militarizó, sino que él y su administración
terminaron convertidos en traficantes de armas".

cfvmexico_sa@hotmail.com

EL director general de Pemex, Octavio
Romero Oropeza, contestó puntualmente cada
una de Las críticas de Los representantes

panistas, que tras Lanzar sus paLabras huyeron
deL pleno de La cámara Legislativa. La imagen
corresponde aL Lunes pasado. Foto Luis Castillo
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ALIANZA CON OCDE

Huevo León prepara
una ventanilla digital
La Secretaría de Desarrollo
Económico de Nuevo León,
que lleva Iván Rivas, presen
tará en próximos días la ini
ciativa Agiliza Nuevo León,
una ventanilla digital de in
versiones que ya está en fase
de construcción y pronto es
tará lista con apoyo de la OC
DE. La herramienta facilita

rá 30 trámites en lo que el go
bierno "más estorba".

IMPLEMENTACIÓN TMEC
Celebran rechazo a

indagatoria agrícola
Muy positivo resultó para el
jefe de la Oficina para la Im
plementación del TMEC,
César Ramos, el anuncio que
hizo el representante comer
cial de EU sobre que no inicia
rá una investigación en la Ley
de Comercio de esa nación
contra productos agrícolas y
perecederos de México. Para
Ramos, la una decisión dará
certeza a las exportaciones.

ALZA DE PRECIOS

Koblenz prevé riesgo
por escasez de cliips

El desabasto de chips se ex
tenderá hasta 2024, según
Koblenz Electric, cuya mer
cadotecnia está a cargo de Jai
me David Martínez. La firma
estima que la escasez, la alta
demanda de televisores por
el mundial de Qatar y el Buen
Fin harán que los precios de
los electrodomésticos aumen

ten hasta 25 por ciento.

SUMA 30.4%

Lidera Citibanamex
cuentas abandonadas

Al cierre de agosto, el saldo de
la Cuenta Global de Captación
sin Movimiento, donde se en
cuentrael decomiso de cuentas

abandonadas por más de seis

años, sumó 21 mil 334mdp, de
los que 30.4 por ciento está en
Citibanamex, le siguen BBVA
(27.6) y Banorte (15.8 por cien
to), según la CNBV.

CP DE MÉXICO

Dejará la F1 derrama
13.6% mayor a CdMx
La Cámara de Comercio, Ser
vicios y Turismo de la Ciudad
de México (CanacoCdMx)
reiteró que esperan una de
rrama económica de 15 mil
675 millones de pesos este fin
de semana por la séptima edi
ción del Gran Premio de Mé
xico de Fórmula Uno, cifra
13.6 por ciento mayor a lo re
portado el año pasado.
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Blindan datos de
contras del Tren Maya

Los opositores ala construcción
del Tren Maya que demandan
la "efectiva aplicación de la ley

ambiental" para proteger los ecosistemas de
la zona, ya se identificaron plenamente an
te Comisión para la Cooperación Ambiental
(CCA) de América del Norte, creadayfinan
ciada por los gobiernos de México, Estados
Unidos y Canadá, y solicitaron que por "mo
tivos de seguridad" se resguarden sus "datos
personales, nombres y domicilios" ante las
"constantes desacreditaciones por parte del
Presidente de México".
Cinco organizaciones y 17 personas firma

ron la nueva "petición revisada" que atiende
las observaciones de la CCA para "aclarar el
estatus jurídico" de los firmantes. Paolo So
lano, director de asuntos Jurídicos y Peticio
nes sobre Aplicación Efectiva del organismo
trilateral, informó que se "mantendrá la con
fidencialidad" de la identidad de los peticio
nariosyque se dará unanueva respuesta el 22
de noviembre.
La CCArecibió documentos sobre la situa

ción jurídica de las personas y asociaciones
firmantes que acreditan su existenciay perte
nencia a las localidades de Quintana Roo, en
tre ellas las actas constitutivas de Movimien

to Ciudadano Ecologista Yax Cuxtal, Grupo
Gema del Mayab, Jaguar Wild Center y copia
digital de las identificaciones oficiales de las
personas físicas firmantes. En el caso de Red

de Formadores Socio Ambientales, Sélvame
del Tren y Cenotes Urbano se informa que
son colectivos que carecen de una constitu
ción formal y legal.
Por cierto, este mes se cumplen dos años

del anuncio presidencial de los 39 Proyec
tos de Reactivación Económica, entre ellos,
el Muelle de Cruceros de la Isla de Cozumel

y la ampliación de Puerto Progreso con 4 mil
millones de pesos. El primero está detenido
por un amparo del Ju zgado Tercero de Distri
to de Cancún, a cargo Pamela López Swain.
aunque se han desechado todas las pruebas
de presuntos ambientalistas que no lograron
sustentar sus acusaciones; Semarnat también
impuso condicionantes.

Cuarto de junto
Gustavo Felipe Tomé Velázquez, presidente
de Fibra Plus y otras desarrolladoras de inmue
bles, reconoció retrasos en la entrega de los de
partamentos del proyecto Elite Mistral Santa Fe;
hace nueve años comenzó la preventa y ahora
más déla mitadyafueronentregadosoestán lis
tos para que los clienteslos reciban. "Se hallega
doaacuerdosverbalesoescritoscon96porcien
to de ellos, mientras que con el resto se negocian
lasfechasdeentregaolarecomprayhaydisposi
ción de la empresapara cumplir con cada uno de
losacuerdos.Laadministraciónestáentregando
cada semana cinco departamentos y lo seguirá
haciendo hasta concluirlo que falta de pisos al
tos del proyecto porque el objetivo es mantener
alos clientes satisfechos con su inversión o que
recuperenlo acordadoy firmado con ellos".
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^ Finalmente, la Comisión Nacional
¦ •de Seguros y Fianzas, presidida por
Ricardo Ochoa Rodríguez, revocó la au
torización de HSBC Pensiones, a cargo de
Marcelo Hernández Diez, para funcio
nar y operar como institución de segu
ros, debido a que cedió todas sus pólizas
a Pensiones Banorte, bajo la dirección de
Julián Abascal Álvarez. La asegurado
ra de HSBC era una institución de segu
ros filial de HSBC Holdings, que en México
dirige Jorge Arce Gama, y que estaba au
torizada para practicar la operación de
seguros de vida, en seguros de pensiones.
Banorte pensiones gestionaba a septiem
bre pasado activos por más de 230 mil
500 millones de pesos.

2 Los contratos marco, una estrategia
•de contratación basada en un acuer

do de voluntades entre una dependencia,
con uno o más posibles proveedores, de
berían abonar a la confianza, sin embargo,
se despliega en otra dirección. Sin revisión
previa, representantes de la Secretaría de
Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de
la O, planean ajustes al presupuesto de los
contratos marco. Esto generaría una gran
inestabilidad laboral a los más de 15 mil
empleados del sector de limpieza y que

prestan servicios a varias instituciones
del Estado. Primero, serán incosteables e
inoperables; segundo, tendrían que decir
adiós a prestaciones laborales como, por
ejemplo, las que proporciona el IMSS.

3 Grupo Walworth, que comandan
•Salomón Waisburd Grinberg y

Jacobo Waisburd Kleiman, cumplirá
180 años, lo cual la convierte en una de las
compañías más antiguas del mundo. Fun
dada en 1842 por J.J. Walworth y Joseph
Nason en Nueva York, actualmente es una
empresa 100% mexicana, establecida en
el Estado de México, desde donde produce
válvulas y soluciones streamwide de alta
especialidad para las empresas de los sec
tores energético e industrial tanto de Méxi
co como del mundo. En estos años la firma
ha formado parte de momentos históricos
como la instalación de la calefacción en la
Casa Blanca y la invención de la llave Still
son, entre otros.

4 Tener un menor impacto de las ac
tividades empresariales en el medio

ambiente es urgente, por ello, destacan fir
mas como Bioelements, que dirige Ignacio
Parada, que tiene como meta duplicar sus

ventas de envases y embalajes biodegra
dables el próximo año. La firma llegó a
México en 2018 y ha multiplicado por tres
su capacidad de producción. Tiene cuatro
fábricas, las cuales se reconvirtieron para
producir opciones biodegradables y ac
tualmente fabrican cinco mil toneladas de
productos al año. Su catálogo, que empezó
con cubiertos y bolsas, se ha ampliado con
empaques a la medida para grandes cade
nas de restaurantes, como Sanborns y la
Casa de Toño.

5 La startup de salud mental Cuénta
•me, fundada y dirigida por Regina

Athié, organizará hoy el foro Construyen
do los estándares de salud mental en el tra
bajo. Un evento que buscará analizar las
estrategias actuales en la materia y gene
rar propuestas prácticas y de valor para las
organizaciones. Asistirán directivos espe
cialistas en recursos humanos de los sec
tores financiero, consumo masivo y retail,
que representarán a empresas como Nest
lé, Walmart, Sigma, Metlife, Kueski, Kavak,
FEMSA, Banregio, Smartfit, entre otras.
Si bien hay empresas que han puesto en
la agenda de sus prioridades atender este
padecimiento, el reto es crear estrategias
medibles, personalizadas y escalables.
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No entienden
Cada vez parecen más desesperadas las acciones de la SICT,
cuyo titular Jorge Arganis sigue fuera de operación, para tra
tar de corregir el desastre aéreo en el país. La ocurrencia se
mezcla irresponsablemente con las medidas de corto plazo.

Hagamos un recuento: la Secretaria de la Defensa Nacio
nal, que en los hechos tiene el control del sector aéreo, ha
dejado entrever la posibilidad de dar quintas libertades (que
puedan hacer cabotaje, subir y bajar pasajeros líneas extran
jeras). Tratan de matizar diciendo una imposibilidad. Según
ellos, que sólo aplicaría para vuelos del AIFA lo que, de saque,
elimina cualquier posibilidad de cabotaje, ya no entremos a
las regulaciones internacionales.

Pretenden crear una línea aérea de la que ellos sean los
propietarios. Otra vez la imposibilidad, de acuerdo con las
leyes de aviación internacional si un aparato es operado por
miembros de las Fuerzas Armadas, deja de ser considerado
un avión comercial y se transforma en uno militar.

Muy difícilmente podrían obtener una mínima rentabilidad
si sólo cubrieran vuelos en territorio mexicano. De acuerdo
con lo que se ha filtrado, ellos mismos reconocen que de
berían recibir subsidio y más aün si, como lo han propuesto,
cargaran con el llamado avión presidencial.

Tratan de matizar la imposibilidad. Un poco de la mano del
interés ilegítimo de Zvi Katz y otros accionistas de Aeromar,
podrían quedarse con los aparatos, que están arrendados. Del
rescate de los trabajadores ni una palabra. Resulta francamen
te inmoral el cabildeo que está haciendo este empresario para
proponer que sus irresponsabilidades sean cargadas al erario.
REMATE CONOCIDO

Creer que el Estado, aunque sea a través del Ejército, es un
buen administrador, es simple y llanamente un error. Bas
taría tomar como ejemplo el desastre que es el Banco del
Bienestar, puesto que mientras el promedio de la banca tiene
una morosidad inferior a 3%, a la institución que encabeza
Víctor Manuel Lamoyi sólo le queda presumir que tienen
10 millones de clientes. ¿De qué sirven si no cumplen con su
responsabilidad financiera?

En el terreno de lo que no está tan mal en la SICT, ya hi
cieron un cambio en la alineación de la AFAC. Salió Carlos
Rodríguez, quien en todo momento se vio superado por las
necesidades del trabajo, y en su lugar se nombró a Enrique

Vallín. Los más críticos aseguran que no se trata de una mo
dificación en la estrategia, sino de personas.

Sin embargo, ayer mismo, el Presidente informó que un
equipo de funcionarios de la SICT irá a Estados Unidos para
tratar de recuperar la Categoría 1 de la aviación. Jorge Ñuño
deberá ser quien se encargue de tratar de convencer a una au
toridad que ha encontrado más fallas del gobierno mexicano.
Aquí debería considerarse que la visita de Arganis a Palacio
Nacional el lunes por la tarde tendría que ver con informar y
recibir instrucciones del Presidente sobre la nueva estrategia
que necesariamente debe tomar el gobierno.
REMATE INCRÉDULO
Más de dos banqueros levantaron la ceja cuando se enteraron
que, una vez dejado su cargo como presidente de la ABM,
plantea seguir como representante de los bancos A de esta
agrupación gremial.

Unos preguntaron si era real. Lo es, y será decisión de los
miembros de este grupo de bancos determinar si los repre
sentará. Ojalá que las buenas formas y esa tendencia a no
decir o hacer lo que sí aseguran en privado se manifieste al
momento de votar. Aveces el cuidado de las formas les lleva
a decisiones incorrectas.
REMATE ATRACTIVO

Póngale atención a Luz Elena Escob Su gestión como se
cretaria de Administración y Finanzas ( Ta Ciudad de México
les ha permitido a los capitalinos ahorros del orden de casi
295,000 millones de pesos a través de la simplificación en el
cobro de los impuestos, así como estrategias de fiscalización
e inteligencia fiscal.

Estas medidas le han permitido al gobierno de la Ciudad
de México incrementar durante estos primeros cuatro años de
gestión la inversión en infraestructura en un 30%, lo que debe
ser visto sólo como el uso eficiente de los recursos.
REMATE AGRADECIDO

El Padre del Análisis Superior agradece profundamente al Ins
tituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velazco
Suárez el que lo hayan invitado a participar en su campaña
de información y conciencia sobre los accidentes cerebro
vasculares, de cara a la conmemoración este 29 de octubre
del Día Mundial del Ictus. Espero que mi experiencia sirva a
otros y sus familiares.
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21,334 mdp en cuentas
globales
• El monto en la Cuenta Global representa sólo el 0.3%
de la captación tradicional bancaria.

Finalmente, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
que preside Jesús de la Fuente, informó que, al cierre de
agosto, el monto de la Cuenta Global de Captación sin Mo
vimiento (CGCSM), a la que se traspasan las cuentas inacti
vas por más de 3 años, asciende a 21,334 millones de pesos.

La CNBV recordó también que el saldo de esta Cuenta
Global se publica desde enero de 2016 en el sitio de la CNBV
porque, en efecto, aunque la iniciativa de Morena para mo
dificar el artículo 61 de la Ley de Instituciones de Crédito
ha generado una gran preocupación por el temor a una
confiscación de los recursos inactivos de los ahorradores,
esta Cuenta Global existe desde hace más de una década y
lo que ahora se pretende con la reforma es el uso de estos
recursos para destinar las cuentas de mayor monto, después
de seis años de inactividad, ya no a beneficencia pública,
sino a las Fuerzas Armadas.

La CNVC informó que el monto en la Cuenta Global re
presenta sólo el 0.3% de la captación tradicional bancaria.
Los bancos con mayor captación de ahorro son los que
tienen un mayor porcentaje de participación en la CGCSM:
Banamex, con 30.4%; BBVA, 27,6%; Banorte, 15.8%; Santan
der, 10.5%; HSBC, 5.2%, y Scotiabank, 4.5 por ciento.
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¿Y HACIENDA CUÁNDO
INFORMARÁ?
Qué bueno que ya sabemos
exactamente a cuánto ascienden
los recursos en la Cuenta Global,
pero lo que falta ahora es que la
Secretaria de Hacienda siga el
ejemplo de la CNBV y nos infor
me cuál ha sido el monto que, a
los 6 años de estar inactivo en la
CGCSM, se destina a obras de beneficencia pública. Lo que
no informó la CNBV es cuánto de estos recursos están ya en
sus 6 años inactivos y se envían seguramente a la Tesorería
de la Federación, porque este monto es clave para la ini
ciativa de Morena y lo que urge es una mayor transparencia
sobre su utilización.

Y por parte de la Asociación de Bancos de México falta
también que inicie la campaña de información a los usua
rios y qué pasos deben seguir los beneficiaros en caso de
fallecimiento del titular y/o herederos en caso de que el
titular fallezca sin testamento.

O
IMCO: DESIGUALDAD DE GÉNERO EN EL
GOBIERNO

Muy revelador el análisis que hizo el Instituto Mexicano
para la Competitividad (Imco) sobre las brechas de género
en los altos mandos del gobierno.

Preocupa, desde luego, que, en lugar de avances, hay
retrocesos, porque en este año el gabinete dejó de ser pa
ritario, aunque las mujeres aumentaron su participación en
los puestos de menor nivel, principalmente en jefaturas de
departamento, donde sí hay una participación de mujeres
de 50% y de 49% en los puestos de enlace.

Lo que más sorprende del estudio del IMCO es que in
cluso dentro del gobierno hay una diferencia en el nivel de
ingreso. En 8 de cada 10 secretarías de estados los ingresos
promedio de las mujeres son menores. Por cada 100 pesos
que gana un hombre, una mujer percibe 92 pesos.

En el caso de la SEP, cuyas últimas dos titulares son muje
res, no hay mujeres al frente de jefaturas de unidad, y la STPS,
que encabeza Luisa María Alcalde, tiene el mayor porcentaje
de mujeres en direcciones generales, 45 por ciento.

En las secretarías de Economía y de Hacienda hay retro
cesos en materia de género porque todos los subsecretarios
son hombres.
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En Economía sigue
la purga y ni se enteran
de la 301; Toyota,
híbridos y movilidad;
AMDA: hay corrupción
En Economía parecen entretenidos en seguir despidiendo
gente, y ni se enteran de logros comerciales, como fue que
la Representación Comercial de Estados Unidos decidió
cancelar la investigación contra frutas y hortalizas mexica
nas, bajo la Sección 301 de la Ley de Comercio.
SALIÓ AGRICULTURA A SALVAR
Fue la Secretaría de Agricultura, la Sader, a cargo de Víctor
Villalobos, quien dio el pronunciamiento comercial a favor
de México, al congratularse porque la autoridad comercial
de EU no impondrá aranceles a los productos agropecuarios
mexicanos, en particular a frutas y hortalizas.

Legisladores demócratas y republicanos presentaron el
9 de septiembre ante la USTR, la solicitud para investigar
a México con la Sección 301, debido a lo que consideraron
una "avalancha de productos agrícolas perecederos de Mé
xico" en mercado estadunidense. Los legisladores acusaron
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diar de manera poco competitiva
las exportaciones de frutas y hor
talizas hacia EU. Dijeron que los
productos agropecuarios de Flo
rida habían disminuido su parti
cipación en el mercado nacional
36% en los últimos quince años,
por culpa de los mexicanos.
EL LOGRO DE VILLALOBOS,
DE LA MORA Y CLOUTHIER
Fue la labor de Villalobos, con
el entonces equipo de Luz María
de la Mora, exsubsecretaria de Comercio Exterior y, des
de luego, de Tatiana Clouthier, exsecretaria de Econo
nía, quienes lograron frenar esta peligrosa iniciativa. Pero
la nueva Subsecretaría de Comercio Exterior, a cargo de
Alejandro Encinas Nájera, no se dio cuenta del logro. No
publicó nada. No dijo nada.
DESPIDOS Y MÁS DESPIDOS
En la Subsecretaría de Alejandro Encinas Nájera más bien
están centrados en los despidos de personas de servicio civil
de carrera, lo cual tampoco puede ser buena señal. Ahora es
tán sacando directores generales que conocen de los temas,
a menos de un tercio de terminar la actual administración.
Acaban de despedir a Selene Magdaleno, quien hasta

ayer fue directora general de Asistencia Técnica. El proble
ma es que llevaba los trabajos para la Cumbre de la Alianza
del Pacífico, y ahora... a improvisar. También se despidió a
Ismael Ortiz, el jefe de la Unidad de Negociaciones Inter
nacionales; Cindy Rayo, de la Dirección de Comercio Inter
nacional, y Máximo Romero, de la Dirección de Disciplinas
de Comercio Internacional, entre otros.
Raquel Buenrostro, la nueva secretaria de Energía, es

disciplinada, estudiosa y eficiente. Pero ahora parecería que
está haciendo una purga en la Secretaría de Economía. In
sistimos, Buenrostro ha dado resultados, pero la enorme
cantidad de despidos no parece ser buena noticia.
TOYOTA, 20 ANOS DESPUÉS... MOVILIDAD
Hoy Toyota tiene un evento importante. Celebra sus 20 años
en México. Luis Lozano, el director de Toyota, ha recordado
la inversión celebrada por la empresa japonesa, de más de
1,400 millones de dólares, para tener dos plantas manu
factureras, en Guanajuato y en Baja California. Todas las
Tacoma del mundo son producidas en México.

Además, Toyota ha apostado a la movilidad y los autos
que generan menos C02. En México vende varios híbridos
(61% de los vehículos híbridos en México), pero también
van a traer eléctricos enchufables, con batería, y con cel
das de hidrógeno. Para Toyota, el repensar en la movilidad
como política pública, es indispensable. Esperemos que las
autoridades les hagan caso, que, por cierto, de Economía...
todavía no va nadie.
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Dicen los psicólogos que los seres huma
nos frecuentemente proyectamos lo que
más nos molesta en otras personas. Cuan
do identificamos un tema del que estamos
predispuestos en otros, automáticamente lo
relacionamos con aquello que nos genera
sentimientos negativos. Lo vemos con los
lentes nublosos de lo que nos molesta.

En el arte de la argumentación es una téc
nica frecuentemente usada para responder a
acusaciones o preguntas difíciles al desviar
la atención con un tema similar que pone
al "enemigo" a la defensiva. En
la Unión Soviética, los servicios
de inteligencia y los políticos
perfeccionaron una forma de
contraargumentar atacando al
enemigo en el que proyectaban
los errores o malas prácticas de
ese extinto imperio soviético.

O
Si Estados Unidos u Occidente
criticaban la falta de libertades
en la Unión Soviética, en au
tomático ese país criticaba las
violaciones pasadas a la digni
dad humana del otro (como la esclavitud o
la falta de derechos civiles para los afroame
ricanos en Estados Unidos). Así, ponía a la
defensiva a su enemigo ideológico y evitaba
abordar los temas difíciles que estaban pa
.sando por esa nación.

El problema argumentativo es que esta
técnica es sólo una forma de desviar la aten
ción de los temas importantes. Mientras los
críticos estén distraídos no se critica el fondo

de los temas. Siguiendo esa línea de argu
mentación, algunos gobiernos la usan a la
perfección. En la Unión Soviética, se volvió
tan frecuente con la Guerra Fría que en Es
tados Unidos le denominaron WhataAbou

tism; crudamente traducido como, "¿sí, pero
qué pasa con?".

Pues, bien, siguiendo esa línea, el gobier
no de Lónez Obrador es usuario diario de la
técnica.  nte cualquier crítica a los errores o

contradicciones de su gobierno, la respuesta
es predecible. El mejor ejemplo reciente es
la ponencia en España de los expresidentes
Ernesto Zedillo y Felipe Calderón critican
do al populismo. Sin mencionar nombres,
explicaron cómo los populistas hacen daño
a las instituciones democráticas. Casi en
automático, el presidente López Obrador
y sus colaboradores reaccionaron, no sólo
criticando a los expresidentes, sino haciendo
uso del whataboutism.
Claudia Sheinbaum publicó un video

en sus redes sociales en don
de, fuera de abordar las crí
ticas de Zedillo y Calderón
directamente, relativizó sus
gestiones hablando sobre el
Fobaproa del priista y la gue
rra contra el narco del panis
ta. Jesús Ramírez dio línea a
los aplaudidores para usar los
mismos argumentos, sin entrar
al fondo del asunto.

El problema mayor es que
esta práctica ya es forma de
gobierno. López Obrador es
conocido por rechazar cual
quier crítica y relativizar los

debates con argumentos que parecen saca
dos de un manual de las falacias argumen
tativas. Fuera de abordar los temas centrales,
el gobierno vive de contraargumentar y re
lativizar usando de ejemplo las malas prác
ticas del pasado.

El manual es predecible: hay muchos muer
tos por el narcotráfico; "sí, pero Calderón
inició la guerra". La economía está estanca
da; "sí, pero los fifís nos roban". El aeropuerto
Felipe Ángeles no está funcionando; "sí, pero
el de la Ciudad de México lo iban a hacer un
centro comercial".

Al final, la historia —que tanto anhelan—
los recordará como lo fue la Unión Soviética;
un mal experimento que se justificaba sus
errores con relativizar el debate.
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De acuerdo con los resultados de las tres líneas
aéreas comerciales (Volaris, Aeroméxico y Viva
Aerobús) correspondientes al tercer trimestre y
por pasajeros transportados en septiembre, ni
siquiera el impacto en costos que ha tenido el
incremento en el combustible, frenó el avance
de oferta de servicios aéreos, que ha alcanzado
una recuperación de 130% respecto de 2019.

Para el cierre de septiembre, las tres com
pañías sumaron una capacidad de transporte
de pasajeros por vía aérea probada, para un
mes, de 6.4 millones de personas, que no sólo
es récord, sino que implica que absorbieron por
completo la capacidad que dejó vacía Interjet
en 2019, y su oferta representa 98% del trans
porte de pasajeros en la actualidad.

Eso es evidencia de competitividad mejo
rada sin inyección de recursos fiscales y con el
CAT 2 en contra. Al respecto, le detallo que esta
semana se está realizando el octavo o noveno
encuentro entre equipos de la AFAC y la FAA de
asesorías técnicas (de las 10 visitas que se fir
maron en el Diálogo de Alto Nivel con Estados
Unidos) para recuperar la categoría.

Con independencia de esto, se organizó una
reunión de alto nivel, encabezada por el sub
secretario encargado de despacho de la SICT
Jorge Ñuño, el subsecretario de Transporte,
Rogelio Jiménez Pons, y el capital Miguel
Vallín, titular de la AFAC, con el administrador
en funciones de la FAA, Billy Nolen.
La visita a DC pretende recomponer una

relación que se distanció por la conducta so
berbia del general Rodríguez Munguía y su
equipo. Vallín también se reunió con todos
los representantes de la aviación comercial y
también con el "gabinete aéreo", pues la orden
presidencial es que a la recuperación de la ca
tegoría se le dé prioridad, y para ello le tienen
que dar informe diario. Pero la propuesta que
trae en el escritorio el Presidente es más amplia
que la rehabilitación del AICM, incluye opcio
nes para fortalecer ingresos aeroportuarios y la
posibilidad de liquidar anticipadamente los bo
nos del MexCat en los términos del clausulado
convenio para cancelar Texcoco con los inver
sionistas tenedores del papel. Otra, incluye la
modernización aeroportuaria de la red de ASA,

en la que participarán inversionistas privados y,
hay algunos CKDs de infraestructura que ya se
forman para entrar en estos procesos. El chiste
es no generar deuda pública, pero facilitar el
arribo de aeronaves más grandes y modernas.

El tema aéreo no para ahí. López Obrador
confirmó ayer que trae sobre la mesa tres te
mas; la que va más estructurada es la inte
gración de una aerolínea administrada por el
Ejército y propiedad de la paraestatal militar
Olmeca Maya Mexica (que no es OMA), que
podria incluir la compra de la marca Mexicana
a sus extrabajadores (por cierto, no los recon
tratarían). La segunda es rescatar a Aeromar,
pues reconoce la complejidad de hacerlo con
Interjet. Si hay inversionistas que la rescaten
para mantener la línea aérea "nosotros le ayu
daríamos", dijo. La tercera es abrir los cielos.
Que empresas extranjeras vengan a México a
realizar transporte de personas porque lo que
requerimos son más compañías que conecten
todos los aeropuertos, no los más rentables y
que lo hagan a costos razonables. ¡Creo que
los está picando, pero en una de ésas, si no hay
reacción se las aplica!
DE FONDOS A FONDO

#GrupoMurano de Marcos y Elias Sacal i421
("i") se refiere a la avenida Insurgentes, en cuya
intersección con la calle de Aguascalientes se
alojaba hace algunos años el Conjunto Aristos,
considerada una obra maestra; ahora es el res
cate urbano mejor logrado durante la pande
mia en la Ciudad de México, gracias al impulso
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Este recinto estuvo abandonado por más de
40 años en la HipódromoCondesa y Murano lo
reintegra trayendo a México dos nuevas mar
cas hoteleras internacionalmente reconocidas;
Mondrian de Ennismore y Accor es el prime
ro en México y en América Latina, y Andaz, de
Hyatt, es el primero en la Ciudad de México.

Invirtieron 150 millones de dólares, que no
se hubieran conseguido en medio de la sequía
de los mercados globales sin el financiamiento
de Bancomext, que dirige Luis Ramírez, dado
que el proyecto ya genera cinco mil empleos y
tendrá una derrama estimada de mil millones
de pesos por año.
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México enfrenta severos problemas de segu
ridad sin una estrategia sostenida que haga
pensar que se avanza hacia una solución. Hay
nubarrones en cuanto a la democracia ante un
embate en contra del Instituto Nacional Elec
toral y la posibilidad de que el partido en el
poder pueda sacar adelante una reforma que
sea un retroceso, a lo que habría que sumar
un creciente papel del Ejército en la vida civil
en temas alejados de la seguridad. La discu
sión económica de la agenda nacional trans
curre entre chistoretes, ocurrencias, canciones
e improvisaciones y algunos riesgos, no obs
tante, en la parte sustancial, la situación no es
tan volátil, ayer, por ejemplo, el Inegi reportó
que la economía creció 1% mes con mes, y 4.7%
en comparación anual. En cuanto al TMEC,
si bien hay riesgos vinculados a la política
energética, la nueva secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, ha dado señales de que
se trata de su principal prioridad y, por lo dicho
por López Obrador, no parecen querer envol
verse en la bandera. La política monetaria, si
bien enfrenta retos formidables, está respalda
da por la autonomía del Banco de México y un
funcionamiento ortodoxo. A ello hay que sumar
que el país todavía tiene, al menos, una década
por delante de gran crecimiento demográfico
y un momento geopolítico afortunado con un
distanciamiento entre Estados Unidos y China,
lo cual genera grandes oportunidades para el
país. ¿Cuál de los dos países es el verdadero?
VASO MEDIO VACÍO
Moody's Analytics publicó un análisis que an
ticipa una depreciación del peso de 20%, para
ello tomaron en cuenta el comportamiento
del tipo de cambio en la recesión 2008/2009
y en la de 2020. Aunque el documento plan
tea una temporalidad vaga, finales de 2022,
2023 o incluso 2024, captó la atención, sobre
todo, porque se da en el contexto de pesimismo
en ciertos sectores que desde 2018 anticipan
una debacle acelerada. Es cierto que México
ha dejado en la mesa un enorme potencial y
crecimiento económico, comenzando por la
cancelación del aeropuerto de Texcoco, el im
pulso de una política energética que ha frenado
inversiones y actividad económica en pos de

una visión energética trasnochada, así como un
enorme dispendio en obras que no tienen un
horizonte de rentabilidad. En contraste, aun
que es un gobierno que se autodefine de iz
quierda, en materia fiscal es más neoliberal que
MargaretThatcher, y eso fue negativo cuando
no se activaron medidas contracíclicas en el
contexto de la pandemia, y muy positivo si lo
comparamos con otros gobiernos populistas
de la región, como Argentina o caso extremo
Venezuela, que privilegiaron sus programas so
ciales en detrimento de los indicadores macro

y eso no pasó en México.
VASO MEDIO LLENO

El banco de inversión Morgan Stanley publi
có un análisis muy completo de 100 pági
nas titulado: México, la oportunidad y retos
del nearshoring en medio de una nueva era
geopolítica. En él habla de la enorme oportu
nidad que tiene México ante la relocalización
de muchas empresas que buscan escapar de
la distancia geopolítica entre Estados Unidos
y China, y la oportunidad que tiene México
de incursionar en nuevas áreas de manufac
tura e incluso atraer producción automotriz
desde Canadá. En este documento, el banco
de inversión establece tres escenarios: en el
pesimista, estima que hay un potencial de cre
cimiento marginal de las exportaciones de 78
mil millones de dólares en los siguientes cinco
años; en el central, sería un aumento de las
exportaciones de 155 mil millones de dólares
y, en el escenario optimista, de 247 mil mi
llones de dólares. Bank of America también
emitió un análisis de 33 páginas, cuyo título se
explica en sí mismo: Nearshoring en México,
la oportunidad de una vida.
VER AL FUTURO

Entre los dos Méxicos me inclino por el vaso
medio lleno, la profundidad de la fisura Esta
dos UnidosChina es irreversible y a México le
toca estar integrado a la región Norteamérica,
que es la más innovadora y vibrante. Los retos
no son menores, pero la inercia y los poten
ciales en energías renovables, turismo y, sobre
todo, el talento, me hacen ser optimista, sólo
tenemos que ver más hacia el futuro que al
pasado.
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La decisión del gobierno mexicano de man
tener las fronteras abiertas durante lo más
álgido de la pandemia de covid19 también
ha tenido algunos efectos positivos para la
Ciudad de México.
La semana pasada, Ignacio Gómez, di

rector comercial de Grupo Brisas, decía que
no sólo hay más interés de los extranjeros
por disfrutar de los atractivos turísticos de
la Ciudad de México, sino que incluso se
observa un cambio de patrón con mayores
ocupaciones los fines de semana.

Ya no digamos en un evento "tan fifí', como
calificó Claudia Sheinbaum, la
jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, al Gran Premio de la
Fórmula Uno, que abarrotará los
establecimientos de hospedaje
el próximo fin de semana.

Lo que no muchos saben es
que en el proyecto del i421 Live
District, que dirige el también
inversionista Marcos Sacal,
iba a tener un hotel Wyndham
Grand, pero precisamente por
este renovado interés por los
atractivos de la Ciudad de Mé
xico cambiaron por una mezcla de marcas.

El proyecto, que está soportado en una
inversión de 150 millones de dólares y apa
lancado con un crédito de Bancomext, ten
drá en total 400 habitaciones y suites de las
marcas Mondrian, de Accore, y Andaz, de
Hyatt.
Según Sacal la razón de fondo para ha

cerlo fue que el Grupo Murano, como se
llama su organización, cree en la diversifi
cación y consideró que dos plataformas de
reservaciones y dos conceptos que apuntan
al estilo de vida, lograrán sinergias y ocupa
ciones interesantes.

El hospedaje es sólo una de las "anclas"
de este negocio, pues también tendrá una
oferta de establecimientos de consumo,
eventos y compartirá entre ambos hoteles
sus salones para convenciones.
Además, este grupo sigue adelante con

la construcción de Grand Island, en Cancún.

Sacal consideró que todas las críticas que
aparecieron en algunos medios sobre las su
puestas violaciones a las reglas medioam
bientales no fueron más que "golpeteo".

Por lo pronto, el i421, ubicado en la es
quina de Insurgentes y Aguascalientes, está
rescatando el Conjunto Aristos del arquitecto
José Luis Benlliure Galán, que en la década
de los 60 del siglo pasado fue un espacio
vanguardista en la capital.

El terremoto de septiembre de 2017 puso
en duda su viabilidad, pero ahora con esta
inversión se prepara para iniciar la segunda

etapa de su vida.

DIVISADERO
VIENE EL INVIERNO. Petr
Luther, director de Turismo de
la República Checa en Latinoa
mérica, cuenta que las autori
dades de su país están pidiendo
a sus habitantes no subir las ca
lefacciones a más de 18 grados
Celsius en el invierno y poner
se doble suéter, pues la guerra

que le declaró Rusia a Ucrania tendrá con
secuencias energéticas terribles.

Los rusos dotan de combustible y electri
cidad al centro de Europa y ahora tratar de
sustituirlo ha provocado que nada más en
República Checa los precios estén aumen
tando dos veces para el consumidor, pues el
impacto adicional lo absorberá el gobierno.
Jesús Almaguer. presidente de la Aso

ciación de Hoteles de Cancún, dijo que esta
situación abrirá oportunidades en este in
vierno a los destinos del Caribe mexicano,
aunque dependerá en gran medida de la co
nectividad aérea adicional, incluyendo chár
ters, que se ccmsiga sumar al final de este
año y el principio del que viene.

Con buenos paquetes, alemanes, polacos
y checos podrían gastar menos asoleándo
se en Cancún que guardados en sus casas a
18 grados, como si fueran "botellas de vino
tinto".
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Cifras confusas
Hace una se mana co

menté con usted cómo
el Indicador Opor

tuno de Actividad Industrial
de INEGI apuntaba a un cre
cimiento espectacular de las
manufacturas, que luego no
apareció en el dato mensual.
Ahora ocurrió lo contrario
con el Oportuno de Actividad
Económica, que señalaba cre
cimiento de cero, y nos sor
prendió el dato mensual con
1.2%, que es muy grande. Este
dato debe tomarse con algo de
cuidado, porque síes buena
noticia, pero no tanto como
parece.
Primero, hay un desequili

brio en el proceso de corrección
que hace INEGI, debido a la
reforma de outsourcing del año
pasado, que redujo a la mitad
el tamaño del sector de "servi
cios de apoyo", pero provocó
un rezago en la forma como se
elimina la estacionalidad de
las series. No es nada grave ni
debe uno preocuparse porello,
pero, si se corrige, el creci
miento del mes es de la mitad
de lo reportado. Conforme
tengamos más datos, eso se irá
eliminando.
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La mitad restante supongo
que proviene fundamental
mente de lo mismo que pro
vocó la discrepancia entre el
dato oportuno y el mensual en
las manufacturas. La disrup
ción de las cadenas produc
tivas impidió a las empresas
terminar sus productos, pero
no detuvo su trabajo. Miles de
unidades, especialmente de
vehículos, se quedaron a punto
de terminarse, porel faltante
de alguna pieza. Ya llegaron las
piezas, ya se terminó el proceso
y, de golpe, aparecen todas
esas unidades en el mercado.
Por eso el indicador oportuno,
que depende mucho de la ela
boración de vehículos, anun
ciaba un crecimiento que, en
realidad, no existió.
Pero esos productos, ahora

terminados, hay que mover
los y venderlos, de forma que
el comercio al mayoreo y el
transporte de carga tuvieron
un mes espectacular en agosto.
Hay también crecimiento en
servicios financieros y turismo,
que no hay que menospreciar,
pero el comportamiento in
usual de mayoreo y carga es lo
llamativo.
En suma, sí hubo un creci

miento mayor a lo esperado
en agosto. No es tan impor
tante como parece en el IGAE
desestacionalizado del mes,
pero puede ser un punto de
inflexión. Esto podemos veri
ficarlo usando los datos origi
nales, comparando periodos
completos de 12 meses (para
evitar la estacionalidad, pero

sin el sesgo provocado porel
outsourcing). Al hacerlo, el
crecimiento en febrero era
de 6.3%, para abril era ya de
4.6%, mayo quedó debajo de
3% y junio apenas en 2%. En
los dos meses reportados ya del
tercer trimestre, el crecimiento
es de apenas 1.5%, pero agosto
es ligeramente superior a julio.
Ahora tenemos que espe

rar al dato oportuno del PIB al
tercer trimestre, con la preo
cupación de que las fallas de
los dos indicadores mencio
nados, manufacturas y ac
tividad, pudieran repetirse.
Esta preocupación es un poco
mayor porque las encuestas de
comercio, servicios y construc
ción, publicadas en estos días,
tampoco permitían esperar el
dato del IGAE. Porel contra
rio, señalaban una contracción,
severa en el caso de servicios
no financieros. El dato saldrá el
lunes, y creo que deberá estar
entre aro y 0.5%, contra el tri
mestre previo.
Es importante que estas ci

fras sean más claras, porque
con ellas construimos las esti
maciones del próximo año, y
sobre eso se toman decisiones.
No en el Congreso, donde nada
más aprueban lo que les manda
el Ejecutivo, pero sien el sec
tor productivo y financiero.
Cuando en todos los sectores
hay una opinión cada vez más
negativa acerca del desempeño
presente y futuro, como tam
bién repona INEGI, resultados
como el de ahora, aunque ten
gan explicación anecdótica y
estadística, pueden convertirse
en fuente de incertidumbre, de
desconfianza en una institu
ción que ha sido de primer ni
vel, como es el caso de INEGI.
No necesitamos eso ahora.
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Pemex de juguete
México es una potencia

de juguéis, pero no es
una potencia siquiera

en plásticos para juguetes.
¿Cuándo fallamos?
Durante la más reciente con

vención de industriales de Ca
nacintra, Francisco Cervantes
destacó varios rankings.
Uno de los que mencionó el

presidente del CCE llamó la
atención: México es ya el se
gundo productor de juguetes en
el mundo, después de China. To
dos los productos, incluidos los
juguetes, llevan una inscripción
que indica procedencia: Made
in...

En los ochenta predominaban
los Made in Taiwán o en Hong
Kong, cuya población tuvo ac
ceso a educación y ahora prestan
dinero o tecnología a fabricantes
de todo. En los noventa, el Made
in Korea figuraba en la planta
de los pies de muñecos y en la
base de cochecitos de juguete.
Los coreanos también fueron

educados con una política indus
trial y ahora d ise ñan y ve nden
smartphones LG o coches KIAy
Hyundai.
China vino después, en cuanto

se integró a la OMC en 2001 y
los países abrieron sus puertas a

todo lo que viene de esa nación
en donde ya se instaló al frente
del gobierno un personaje que
huele a dictador.
Ahora los chinos, nuevos due

ños de tecnología, venden in
cluso coches eléctricos.
El estancado es México, cuya

población sigue educada a gol
pes de libros de texto con dibu
jitos que adoctrinan sobre las
hazañas de humanos que pintan
como dioses del pasado.
Así, los mexicanos siguen ar

mando juguetes a cambio de
cuestionables salarios. Los nue
vos productos llevan la inscrip
ción "Made in México", aunque
las ganancias se queden en Ca
lifornia. Salen, por ejemplo, de
una ciudad como Monterrey,
que presume un alto nivel edu
cativo y que hasta ahora ado
lece de muestras de innovación
derivada de esos conocimien
tos. Se ha tardado en la creación
de nuevas empresas globales
disruptivas.
Pero del cielo caen limones

y hay que agarrar lo que caiga.
Lego y Mattel apuestan juntas
más de 500 millones de dólares a
la producción industrial nacional
en Nuevo León.
Quedaría pues, la opción de

venderles los materiales. ¿Pero
qué tanto puede venderles una
empresa de todos y de nadie?
En los noventa, los equipos de

los presidentes Carlos Salinas y
Ernesto Zedillo desmantelaron

lo que se convertiría en refinerías
de verdad: esas que producen
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combustibles y derivados para
producir plásticos.
Inútilmente, los siguientes

gobiernos esperaron inversiones
para produciresos petroquími
cos con una oferta inigualable:
ustedes pongan el dinero, yo me
quedo con la empresa y ahí les
paso utilidades, si hay.
Llegamos entonces a este sexe

nio enel que el presidente aspira
a la utopía de la independencia
energética. Como si hubiera un
país verdaderamente indepen
diente en la materia.

El poco dinero para apostar
se va en una refinería que para
cuando quede lista, sus adminis
tradores notarán que Volkswa
gen, GM y otras armadoras ya
dijeron que para 2035 dejarán
de producir coches a gasolina.
Este año ya todas ofrecen mode
los eléctricos o híbridos.
"Sí, pero en México no hay

eléctricos porque son caros y
porque...".
Este año surgieron en Mé

xico coches de un inversionista
de origen chino que ofrece esos
vehículos que no usan combus
tible. Los vende a cambio de 300

mil pesos, muy por debajo del
precio promedio de los autos
nuevos en el país.
¿Y la petroquímica? Pemex

reportará este viernes sus resul
tados al tercer trimestre del año,
pero los augurios en la mate
ria no son buenos, no pueden
serlo. Enrique Peña Nieto dejó
la industria en una debacle que
López Obrador no ha podido
corregir.
La producción de 7 mil 425

toneladas de 2017 cayó a 5 mil
986 toneladas de petroquími
cos en 2018; bajó a 5 mü 509 en
2019; a 4 mil 391 en 2020; 4 mil
074 en 2021 y este año van 2 mil
613.

El positivismo del gobierno
debería ser invenido en la gente,
lo único que en realidad tiene
valor. No con limosnas, sino con
un plan para que sepan más de
artes, de ciencia, de economía
sustentable, de innovación y de
disrupción. Algo así hicieron
los asiáticos y por eso, salvo por
China, ya hacen pocos juguetes.

? ¡rector General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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Circle Kya superó
al Covid19, pese
a que perdió 63
tiendas
Estamos en temporada de re
portes y una emisora que no
siempre es muy visible es la ca
dena de tiendas de conveniencia
Comercializadora Círculo CCK,
que preside Rafael Kalach
Mizrahi, que es la dueña de las
tiendas Circlé K y de algunas es
taciones de servicio de combusti
ble de la marca.
La empresa reportó que la

pande mia ya quedó atrás, pues
durante el tercer trimestre de
este año sus ventas alcanzaron
los 3 mil 436 millones de pesos,
lo que significó un aumento de
30 por ciento anual, y, lo más im
portante, sus ingresos fueron 34
por ciento superiores a los repor
tados enel mismo periodo del
2019, previo a la pandemia de
Covid19, que como todos saben
significó un fuerte golpe para las
cadenas de conveniencia.
La firma reportó que el 71 por

ciento de sus ingresos fueron las
tiendas de conveniencia yel 29
por ciento restante la venta de
combustible.
Lo más destacado de la recu

peración es que se presentó a
pesar de que Circle K cerró 63
tiendas entre finales del 2019 y

el tercer trimestre de este año,
para tener hoyen día mil 1,56 su
cursales, además de Cuatro Cen
tros de Distribución (Cedis) en
puntos estratégicos: Ciudad de
México, Villahermosa, Torreón y
Hermosillo.
La compañía informó que el

núme ro de emple ados e n sus
tiendas disminuyó, al pasar de
mil 288 enel tercer trimestre del
2019 a mil 200 para septiembre
deeste 2022.
La emisora con la clave CIR

CLEKempezó a listarse en la
Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) en marzo del 2018.

¿Acción colectiva
contra Calica?

Apenas hace tres semanas, como
le comentamos aquí, la Comi

sión Federal de Electricidad, que
encabeza Manuel Bartlett,
perdió un arbitraje internacio
nal contra la canadiense ATCO
por 85 millones de dólares.
Ahora fuentes cercanas a este
otro caso nos aseguran que, lo
que no ha logrado ganar el go
bierno de México enel arbitraje
internacional que enfrenta con
la compañía Vulcan Materials,
propiedad de la cantera Calica
en Playa del Carmen, lo está
buscando ganar con una acción
colectiva por daños a la salud y
al medio ambiente. A Calica le

llama la atención que esta de
manda ciudadana se presenta
cinco meses después de que la
Profepa clausurara las instala
ciones de la compañía. La filial
de la empresa estadounidense
opera desde hace más de 30
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años en la región y durante este
tiempo no se habían presentado
quejas o denuncias sobre el pre
sunto daño que le hace el polvo
de la cantera a los niños de las
comunidades cercanas, y menos
aún de problemas de asma y en
la piel.
¿Será que esta campaña im

pulsada por el equipo cercano
del presidente López Obradores
en respuesta a la imposibilidad
de volver a atacar a la empresa
en las mañaneras?

Bachoco
continuará
vigilante de la
inocuidad
Luego de que el acuerdo com
plementario al Paquete contra
la Inflación y la Carestía (PA
CIC) le abrió, sin miramientos,
la puerta a los importadores,
Bachoco, que dirige Rodolfo
Ramos Arvizu, aseguró que
no tiene ninguna preocupación
y que continuarán siguiendo las
reglas de inocuidad sanitaria.
"Bachoco, como compañía,

acordó seguir trabajando con
las regulaciones actuales y creo
que es lo mismo, los mismos
pensamientos de toda la indus
tria para mantener al país igual,
de la misma manera en térmi
nos de salud y bioseguridad",

expuso Ramos en conferencia
con analistas.
Lo anterior, lo dijo en relación

a los broces de la gripe aviar,
que en Estados Unidos ya provo
caron un alza de los precios de
los pollos, pavos y huevos y que
en México están empezando a
tener efecto de ofertademanda
encareciendo este tipo de
proteínas.
Sobre los recientes casos que

ya se presentaron en México, en
el Estado de México y Jalisco, el
directivo se limitó a decir que,
por lo que se sabe, Senasica ha
dicho que todo se encuentra
bajo control.
"Sí, el informe de influenza

aviar fue solo en un ave silves
tre. Creo que fue el halcón y eso
e s todo. Y lo encon traron y ob
viamente eso descubrieron y fue
positivo a influenza aviar, pero
eso es todo. Y no hay otros infor
mes que estuvieran muy cerca,
digamos, en un área del estado
de Jalisco y ese es el informe
solo en aves silvestres y aves de
traspatio, no en el comercial y
todos estos brotes están bajo
control según el Senasica", se
limitó a opinar Ramos.

Esta columna estará de
vacaciones a partir de hoy
y regresará a publicarse el
próximo 10 de noviembre.
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Inflación de alimentos,
el gran dolor de cabeza
Hay cada vez más indicios

de que la inflación gene
ral en México alcanzó su

pico en la segunda quincena de
agosto, cuando se ubicó en 8.8
por ciento anual con el redon
deo de cifras, que es su mayor
nivel desde la segunda mitad de
diciembre de 2000.
Entre ese periodo y las prime

ras dos semanas de octubre la
inflación general desaceleró a
8.5 por ciento anual, con lo que
ha retrocedido ya por tres quin
cenas consecutivas.

Sin embargo, aún no puede
generalizarse la idea de que
ya se alcanzó el techo del ciclo
inflacionario, pese al 'alivio'
proporcionado por el Paquete
contra la Inflación y la Carestía,
anunciado e n mayo pasado y re 
forzado a principios de octubre.
De acuerdo con los datos del

INEGI, la inflación subyacente
continúa al alza yen la primera
quincena de octubre registró una
tasa anual de 8.4 por ciento anual
también con el redondeo de ci
fras, su mayor nivel desde la se
gunda mitad de agosto de 2000.
De hecho, el componente sub

yacente, que determina la tra
yectoria de la inflación general a
mediano plazo, mantiene una
secuencia ininterrumpida de
alzas desde diciembre de 2020.
Esa es la razón por la que la

inflación subyacente "sigue
siendo el tema de mayor preo
cupación coyuntural", destacó
el lunes en un tuit Jonathan

Heath, subgobernador del Banco
de México.
Heath dijo que la baja de la

inflación general en la primera
quincena de octubre se explica
por completo por la disminu
ción del componente no subya
cente ante la caída en el precio
del gas LP.
Pero "la baja en el precio de un

solo bien y en una sola ocasión
no empieza a resolver el gran
problema de la inflación, que
es de aumentos generalizados

y sostenidos en los precios", ex
puso el subgobernador.
El gas doméstico LP bajó 5.1

por ciento en la quincena y fue
el producto que destacó por su
menor incidencia sobre la infla
ción general.
Algo similar ocurrió en la

segunda mitad de septiembre,
cuando se presentó una caída
en el precio del servicio de te
lefonía móvil de 8 por ciento,
seguido por el de transporte aé
reo, con una disminución de 7.8
por ciento.
Al eliminar factores atípicos

como los señalados, que bene
fician temporalmente al INPC,
el contexto de alta inflación
continúa siendo complicado en
el país.
Las presiones inflacionarias

son más severas en el compo
nente de las mercancías, cuya
inflación es de dos dígitos, im
pulsada por los elevados pre
cios de los alimentos.

Se mantiene una pronunciada
tendencia al alza en la inflación
de los alimentos procesados y no
procesados.
Mientras la inflación de los ali

mentos procesados fue de 13.9
por ciento anual en la primera
quincena de octubre, la de los
no procesados fue de 15.5 por
ciento anual, su mayor nivel en
más de dos décadas.
El comportamiento de sus

precios explica buena parte del
nivel de inflación general anual
del periodo quincenal.
De acuerdo con el observato

rio económico México, ¿cómo
vamos?, los alimentos y bebidas
no alcohólicas, que registraron
una variación anual en sus pre
cios de 14 9 por ciento, contribu
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yeron con 4 puntos a la inflación
general de 8.5 por ciento.
"Alimentos y bebidas no alco

hólicas es la finalidad de con
sumo individual que más aporta
a la inflación general desde
mayo de 2021. Desde esa fecha,
la incidencia de éstos no ha he
cho más que aumentar", señala.
Esta situación "es alarmante"

ya que en México el 38.3 por
ciento de la población se encuen
tra en condición de pobreza la
boral, advierte el observatorio.
Ese es el porcentaje de la po

blación cuyo ingreso laborales
insuficiente para comprar los
bienes de la canasta alimentaria.
Aunque el punto más alto de la

inflación general pudo haberse
alcanzado en la segunda quin
cena de agosto, no es posible
asegurar que ya se llegó al pico
del ciclo inflacionario.
No se puede 'cantar victoria'

mientras la inflación subyacente
se mantenga al alza ante las pre
siones en los precios de las mer
cancías, particularmente de las
alimenticias.
Esto afecta sobre todo a los

hogares de menores ingresos,
que son los que destinan una
mayor proporción de su gasto al
consumo de alimentos.
La inflación de los alimentos

se ha convertido en un dolor de

cabeza en muchos países y Mé
xico no es la excepción.

"(Todavía) no es
posible asegurar
que ya se llegó
al pico del ciclo
inflacionario"

"Cambiar de
interlocutores
no resulta lo más
sensato en este

momento"

JUAN CARLOS MACHORRO
Socio de Santamarina Steta
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¡Sorpresa! Crecimos a 4.7por ciento
Ni los optimistas esperaban un resultado en

materia de crecimiento económico en Mé
xico como el que ayer dio a conocer el INEGI

enelmesde agosto. Vaya, ni siquiera el INEGI lo
esperaba.
Su indicador oportuno arrojaba una previsión de

3.2 por ciento y en el escenario más optimista, se es
peraba un alza de 4.4 por ciento.
Pues el resultado fue que, a tasa anual, resultó de

4.7 por ciento.
En el sector industrial, con una tasa de 3.0 por

ciento, no hubo diferencia respecto a la previsión.
Pero, las cifras fueron completamente diferentes

en el sector terciario, que incluye el comercio y los
servicios.

La previsión del INEGI para este conjunto de activi
dades marcaba un 3.1 por ciento y resultó en la reali
dad de 5.4 por ciento.
Hay algunos sectores que presentaron saltos espec

taculares. Por ejemplo, el de hoteles y restaurantes
tuvo un incremento de 23 por ciento a tasa anual
respecto a agosto del 2021 y de 5 por ciento con rela
ción a julio.
Sin duda, el movimiento turístico, así como la ac

tividad restaurantera y de cafés y fondas, va clara
mente hacia arriba.
Otro sector que despuntó es el de transportes y

telecomunicaciones, que creció en 13 por ciento a
tasa anual.
Igualmente, el comercio mayorista va viento en

popa pues tuvo un crecimiento de 11 por ciento.
Solo cito algunos de los subsectores más

destacados.

Estos datos muestran que el crecimiento de la eco
nomía ya no está basándose exclusivamente en las
exportaciones, sino que ahora parece que finalmente
se está apoyando fuerte en el mercado interno.
Permítame poner sobre la mesa algunas posibles

explicaciones a este repunte.
1E1 crecimiento de la masa salarial real del

sector formal de la economía. De acuerdo con los
datos del IMSS, hasta el mes de septiembre hubo un
crecimiento de 4 por ciento en el número total de
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asegurados al IMSS. Por otro lado, el salario prome
dio de cotización creció en 11.3 por ciento. Con una
inflación que fue de 8.7 por ciento en ese mes, el cre
cimiento del salario reales de 2.4 por ciento.
Así que la masa salarial real de los trabajado

res del sector formal de la economía creció en 6.5
por ciento en septiembre, una cifra parecida a la de
agosto y que es una de las bases del aumento del mer
cado interno.
2Las remesas continuaron con niveles muy

elevados. En agosto llegaron 5 mil 122 millones
de dólares, lo que implicó una tasa de crecimiento
anual de 7.9 por ciento. No se puede insistir lo sufi
ciente en la relevancia de este ingreso para millones
de familias mexicanas que tienen en las remesas una
fuente esencial de ingresos y que apoyan en ellas una
pane importante de su consumo.
3El crédito al consumo va para arriba. En el

mes de agosto, el crédito al consumo otorgado por la
banca comercial creció en 6.2 por ciento en términos
reales y, específicamente, el crédito en tarjetas lo
hizo en 7.1 por ciento. Es decir, tenemos a consu
midores que ya tienen más confianza para hacer uso
de sus plásticos y para emplear sus líneas de crédito,
lo que apalanca también al consumo y al mercado
interno.

Con los indicadores disponibles se podría estimar
que el crecimiento del PIB en el tercer trimestre de
este año será de 3.3 a 3.5 por ciento, y el promedio
de los tres primeros trimestres de este año andará en
2.4 por ciento.
Si la economía como pareciera ocurrirva a bajar

su ritmo de actividad en el cuarto trimestre y creciera
solo en 2.5 por ciento, por ejemplo, terminaría el año
con un PIB de 2.4 por ciento como promedio para el
2022, por arriba del consenso, que marca un 2.0 por
ciento.

Seguramente, tras el dato del día de ayer, la mayor
pane de los analistas van a revisar hacia arriba sus
expectativas. Ya veremos en las siguientes semanas
qué es lo que ahora anticipan.
Por lo pronto, el crecimiento resultó mejor de lo

previsto.
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China: ¿estamos listos para un
Xi Jinping más poderoso?
China nos importa porque es

la segunda economía del
mundo, pero también por
que es una referencia ineludi
ble cuando hablamos del fu

turo del capitalismo. El modelo chino es la
"maquina" de creación de riqueza más
exitosa de la historia de la humanidad.

Basta con decir que en cuatro décadas
logró lo que a Estados Unidos le tomó en
tre un siglo y siglo y medio.
¿Cómo serán los próximos años en

China? Esta cuestión trae de cabeza a los

expertos en Geopolítica y a los inversio
nistas. La confirmación de Xi Jinping por
un tercer periodo de cinco años lo con
vierte en el dirigente chino con más tiem
po en el cargo desde Mao Tse Tung. Es
también el más poderoso en las últimas
cinco décadas. La integración de una
nueva dirigencia del Partido Comunista
Chino compuesta sólo por gente muy cer
cana a Xi deja claro hasta que punto ha
crecido el poder de este hombre de 69
años que lleva las riendas de China des
de 2012. Al parecer se ha quedado sin
contrapesos y podría permanecer en el
centro del poder por varios años, quizá
hasta su muerte.

A Estados Unidos le preocupa el po
derío creciente de China y lo que inter
pretan como un nacionalismo cada vez
más incómodo protagonizado por Xi Jin
ping. Es el afán de "reunificar"Taiwán y
su protagonismo naval en los mares del

Pacífico Sur. Es también su presencia cre
ciente en otras zonas del mundo: Asia,
África, América Latina. Su acercamiento
a Rusia en el contexto de la invasión a
Ucrania es otra señal de distanciamien

to de las potencias de Occidente. Una
China más asertiva y en ascenso preocu
pa también a otros países, en primer pla
no Japón, Corea del Sur y Australia. Ellos
han sido aliados de Estados Unidos en el

Asia Pacífico desde mediados del siglo
pasado. Tienen relaciones económicas
muy importantes con China, a través del
comercio y las inversiones. Sin embargo,
no pueden permanecer indiferentes ante
los cambios en el tablero de la geopolíti
ca en esta región.

Un tercer periodo de Xi Jinping repre
senta estabilidad política en China, pero
no gustó a los mercados, mejor dicho a
los inversionistas. El índice Dragón Dora
do que aglutina a las empresas chinas
que cotizan en las bolsas de Nueva York
ha caído casi 1 2% en los dos primeros
días de esta semana. Ahí están empre
sas como Alibaba, Tencenty Pinduoduo.
Esta caída es la mayor de la historia y re
fleja el temor de los tenedores de accio
nes chinas acerca de lo que puede ser la
relación entre el gobierno de China y sus
grandes empresas en los próximos años.

Los propietarios de estas mega corpo
raciones crecieron en sus fortunas hasta
convertir a China en el segundo país con
más multimillonarios en el mundo, sólo

después de Estados Unidos. Eso no pare
cía importar a los dirigentes políticos chi
nos, sino hasta hace un lustro. El segundo
periodo de Xi Jinping marcó un cambio
de dirección. Crecieron las medidas regu
latorias para las grandes empresas y des
de Pekín se emitió un mensaje muy claro:
Nada ni nadie está por encima del Par
tido Comunista ni de las autoridades del
Gobierno chino. JackMa, el multimillona
rio chino más conocido en occidente, pro
pietario de Alibaba, ha pasado de ser
una figura muy visible a una presencia
espectral. Su suerte cambió después de
que se atrevió a hacer críticas muy fuer
tes a los reguladores financieros chinos.
Su proyecto de lanzar en Bolsa a Ant, el
brazo financiero de Alibaba se detuvo.
Era demasiado grande para ser tolerado
por Pekín.

Los próximos pasos de Xi Jinping serán
observados con mucha atención en to
do el mundo. Tiene el reto de relanzar la

economía china que lleva tres años muy
complicados. Más aún, deja a los exper
tos con la tarea de observar y registrar un
Cambio de Época que está ocurriendo en
tiempo real ¿Cómo será el nuevo equili
brio entre Estado y empresas en China y
qué implicaciones tendrá para el debate
sobre el futuro del capitalismo? ¿Cuáles
serán los siguientes pasos de China en su
ruta de ascenso a la cima de la econo

mía mundial? ¿Cómo reaccionará Esta
dos Unidos? ¿Qué implicaciones tendrá
esto para México?
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En medio de la ¡ncertidüttibreeaonómiéaqu^yivSiél
país, llamó la atención que Querétaro roe Sede de la vigési
ma edición de la México Cumbre de Negocios, del 23 al
25 de octubre. Y no es para menos, considerando que esa
entidad es uno de Ios pocos lugares en el país.con un poten
cial económtoy de desarrollo envidiable.

Por eso cobró mayor atención que:el alcalde de la capi
tal queretana, Luis Nava, fuera el Única: presidente municipal
que participó como ponente en una de las conferencias, con
la temática de Ciudades Inteligentes.

Dicen que Nava busca hacer de Querétaro el gran Clusr
ter de las tecnologías creativas, que tanto han crecido en el
mundo.

Resulta que los diputados del partido en el poder ya toma
ron nota de las quejas de los usuarios de Megacable por las
fallas en los servifiSl que presta es^'operador y de la Acción
Colectiva qui por este motivo anunció la Profecd.

Los legisladores de Morena propusieron un Punto de
Acuerdo para que se investiguen las prácticas de esa empre
sa de telecomunicaciones y que se difunda la medida anun
ciada por Profeco para que otros: usuarios ínconformes sfSu
men a la Acción Colectiva.

De proceder, piden se le imponga una multa por las
constantes fallas. Así qusel tema ya generó interés enel

Congffiso.

Grupo Elektra obtuvo 6,000 millones de pesos con la co
locación de tres bonoscon vencimiento en 1.3, 4.8 y 5.8
años,en la Bolsa Institucional deValore^

Se trata de la quinta emisión de largo plazo, asíoomp la
primera reapertura de la quinta y sexta emisión al amparo de
yn programa de deuda por hasta 20,000 Sones de pesos.

Con #( primer bono recabó 1,500 millones de pesos. El
papel vence en febrero de 2024 y pagará interés variable,
equivalente a la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio a
28 díasv más una sobretasa de 1.3 puntos porcentuales.

El segundo bono, con vencimientoén agosto de 2027, le
permitió levantar 2,000 millones de pesos. El instrumento pa
llará una ^Hfiji 1' H'¥1 53 pSfBentoral tercHbonBjeffl
1,999 millones 999.552 pesos. Vence en agosto de 2028 y

6.24 pfif ciento.

El conglomerado industrial Grupo Carso,; reportó avan
ces superiores a 50% en sus principales indicadores del ter
cer trimestre, beneficiólo por ti B 3 BH&fuAvi
StQtt©§y a la incorporación de:su nuevo negocio.
Sltfy perativq «a pffjj r ¦ «gil C 5

62.6% frente al mismo periodo del 2021 y sus ingresos crecie
ron 54,7 por ciento.
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Las cuentas

alegres aprobadas
con los ojos
cerrados
Ojalá que, en octubre del

2023, cuando esté a dis
cusión el Paquete Econó
mico para el último año
de gobierno de esta ad

ministración (de acuerdo con los plazos
constitucionales) podamos decir que la
Secretaría de Hacienda tenía toda la ra

zón, que efectivamente no hubo recesión
en Estados Unidos y que la economía
mexicana sí creció al 3%, tal como lo an
ticipan en este momento.
Sería fantástico un "tengan para que

aprendan" y veamos que sí tuvieron razón
los diputados y senadores del régimen en
servir como una simple y muy costosa ofi
cialía de partes de las decisiones tomadas
en Palacio Nacional. Que fue muy bueno
que renunciaran a su obligación constitu
cional de revisar las leyes de Ingresos y
Derechos de la Federación para el 2023 y
que optaran por la actuación habitual de
no cambiar ni una sola coma.

Esperemos que así sea, porque lo que
hoy transita sin dificultades entre la ma
yoría del Presidente parece altamente
riesgoso.
Si nos atenemos a las experiencias de

las planeaciones económicas previas del
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, desde el 2019 y hasta la
fecha, hay razones de sobra para estar

más que preocupados.
Sobre todo, cuando a la par de las fa

llas sistemáticas en todos sus cálculos se

agrega un incremento sustancial del en
deudamiento del país que ya supera más
de la mitad del tamaño del Producto Inter

no Bruto y sigue en aumento acelerado.
Así como López Obrador sigue jugan

do con los sentimientos de sus seguidores
y les vuelve a prometer un sistema de sa
lud como el de Dinamarca, cuando ni si
quiera hay las medicinas elementales, así
la expectativa que generó es que a estas
alturas deberíamos estar creciendo a ta
sas de 6% al año.

Lo cierto es que a México le va a ir
muy bien si logra recuperar todo lo per
dido durante estos años para llegar al
2024 con una economía del tamaño de

la que tuvimos al cierre del 201 8. Nos
¡ría muy bien si solo es un sexenio perdi
do y no más.

Lo primero que pinta muy mal es que
los legisladores de órgano avalen un cre
cimiento del Producto Interno Bruto para
el próximo año de 3 por ciento. Una es
timación que no comparte ningún analis
ta, grupo financiero u organismo interna
cional, nadie.
Es verdad que no hay consenso en el

mundo financiero sobre la inminencia de
una recesión en la economía de Estados

Unidos, pero hay claridad de una baja
pronunciada en la actividad económica
a la par de una inflación no tan alta pe
ro persistente.
Una falla importante en las estimacio

nes de crecimiento y recaudación durante
el 2023 puede complicar mucho el pano
rama financiero del 2024 cuando segu
ramente los obedientes legisladores apro
barán un descomunal gasto de refuerzo
electoral.

El Presidente se arrepintió respecto a no
militarizar la seguridad pública y al pare
cer también se arrepintió de no endeudar
más al país. Si la economía no crece co
mo creen y no obtienen los recursos tribu
tarios para financiar su elevado gasto, las
finanzas públicas se van a deteriorar.
Pero eso no lo ven los obedientes di

putados y senadores del régimen que so
lo siguen instrucciones de pasar los de
seos presidenciales, así, sin mover una
sola coma.

Una falle importante en las
estimaciones de crecimien
to y recaudación durante el
2023 puede complicar mu
cho el panorama financiero
del 2024.
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Birmex, ni lab
oratorio ni dis
tribuidora; más
bien un gran in
termediario
Ante la insuficiente oferta mun

dial de vacunas y la carencia
que vive el país de estos insu
mos fundamentales sobre to

do para la población infantil,
el papel de Laboratorios de Biológicos y
Reactivos de México (Birmex) tendría que
ser estratégico para reactivar la produc
ción nacional de diversas inmunizacio

nes. Su plantilla de químicos y especialis
tas que siguen laborando en el Instituto de
Virología, ya podría volver a producir la
vacuna contra la polio, la del tétanos o la
triple viral.

Es una empresa quecomo su nombre
lo indicatiene instalaciones, personal y ta
lento para producir vacunas y otros insu
mos biológicos como sueros faboterápicos
(antídotos contra picaduras de animales).
Pero su titular, el general Jens Pedro

Lohmann, de lo que sabe es dirigir mili
tares, no sabe de ciencia ni dirigir cien
tíficos y se ve que no valora un ápice la
infraestructura productiva de Birmex que
lentamente se está deteriorando.

Birmex ha ¡do dejando de lado su va
liosa trayectoria y vocación histórica en in
vestigación para forzar su conversión a
distribuidora. Ello desde que el presiden
te López Obrador le dio la encomienda
en 2020 de desarrollar un sistema nacio

nal de distribución de medicamentos; así
fue anunciado como solución para resol

ver los problemas detonados tras destruir
el esquema conformado a lo largo de va
rias décadas basado en distribuidoras pri
vadas especializadas.

Conforme pasan los años y Birmex no
logra constituir dicho sistema, se va con
firmando que fue una orden en el aire y
otra de las ocurrencias de la presente ad
ministración sin base ni planificación pa
ra hacerla realidad. Birmex no sólo no

cuenta con la infraestructura ni el perso
nal requeridono tiene camiones ni alma
cenes ni cadena fría ni plataforma logísti
ca; tampoco le dieron ni le darán los miles
de millones de pesos que se necesitan pa
ra construirlo. Porque, además, el organis
mo está en práctica quiebra con pérdidas
cercanas a los 2,000 millones de pesos
y requeriría salvamento, el cual tal pare
ce tampoco sucederá. Para 2023, en vez
de darle más recursos, se le reducirá su
presupuesto.
Aún así, Birmex concursa y gana lici

taciones de distribución en Gobierno; lo
que hace es subcontratar a operadores lo
gísticos y distribuidoras privadas. Se ha
convertido en el gran intermediario de
la distribución. Para las compras Insabi/
UNOPS le dejaron el reparto de medica
mentos y material de curación en el Valle
de México incluyendo ciudad de México
y zona metropolitana, para lo cual sub
contrató a varios operadores logísticos,

particularmente a GNK Logistic. El contra
to terminaba en marzo, pero fue extendi
do a junioypreviendoqueel Insabi le da
rá la distribución nacional Birmex se ha

apalabrado con Farmacéuticos Maypo,
una de las distribuidoras más grandes del
país.
Además, Birmex recién llegó a un

acuerdo con el ISSSTE para manejar su
centro de distribución que desde 2006
operaba Silodisa y en el último año Ma
ypo. Tal parece, nos cuentan, que a Ma
ypo le hicieron manita de puerco y termi
nó aceptando seguirse haciendo cargo
de todo el reparto y entregas del ISSSTE
a un precio de 4.30 pesos por pieza, pe
ro ahora subcontratado por Birmex que le
cobrará al ISSSTE un costo de 7 pesos por
pieza. Es un buen negocio para Birmex
porque su posición de intermediario le im
plicará recibir una comisión millonario,
pues son decenas de millones de medica
mentos que el ISSSTE consume mensual
mente, es decir, un coyotaje oneroso que
terminará pagando el ISSSTE.
Lo que no se entiende es porqué Ma

ypo aceptó ese acuerdo; lo que sí, es que
será sólo por unos meses en lo que Birmex
termina de definirá quién contrata de ma
nera definitiva.
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Telecom, pernicioso costo del espectro: OCDE
El Club de los Países Ricos puso el de

do en la llaga de la Industria de las Te
lecomunicaciones con un análisis que
liberó el jueves pasado en el que aler
ta sobre las consecuencias de los ele

vados cobros por el espectro radioeléctrico en
México.

Paradójicamente, mientras que el pleno de
la Cámara de Diputados aprobaba las cuo
tas que Telcel, AT&T y Altán pagarán en el año
2023, la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económico (OCDE) advirtió sobre
la urgencia de corregir las distorsiones que ge
nera el costo del espectro.

En su reporte Developments In Spectrum Ma
nagement ForCommunication Services, la OC
DE menciona que México está lejos de las me
jores prácticas internacionales en materia del
costo de las frecuencias.

Subraya que el elevado costo de los dere
chos anuales, que representan entre 70% y
90% del valor de una concesión, podrían in
crementar la concentración del mercado, dis
torsionar el valor de las subastas y aumentar la
asimetría financiera y competitiva entre los dife
rentes operadores.

El enfoque recaudatorio que la Secretaría de
Hacienda ha impuesto por dos décadas, fre
nó el desarrollo de la conectividad en el país
y dejó a México entre los cinco últimos países
en penetración móvil y el segundo con la velo
cidad de descarga más lenta en los países de
la OCDE.

Las afectaciones al mercado son evidentes,
refiere: En julio pasado, Telefónica se convirtió
en un operador virtual al no poder pagar los 4
mil 500 millones de pesos anuales al gobierno
por sus concesiones, lo cual representaba casi
el 90% de su deuda financiera.

Hay que señalar que el comisionado presi
dente interino del Instituto Federal de Telecomu

nicaciones, Javier Juárez, no ha logrado con
vencer al secretario Rogelio Ramírez de la O,
que el costo del espectro en México es 60%
más caro que el promedio de los países con los
que competimos para atraer inversiones y que
la recaudación crecería si los niveles de conec

tividad en el país aumentaran.
Vale la pena destacar la perseverancia del

IFT que lleva cuatro intentos para modificar los
costos de los derechos y ubicarlos al nivel de los
países con los que competimos para atraer in
versión. Su última propuesta, que buscaba in
fluir en la elaboración del paquete económico,
no fue tomada en cuenta.
Pero volviendo al documento de la OCDE,

de acuerdo con el organismo internacional, el
modelo híbrido mexicano genera dos impor
tantes desventajas respecto a los mecanismos
que usan el resto de los países miembros de la
OCDE:

Genera incertidumbre e ineficiencia para
asignar las frecuencias.
Desincentiva la participación en subastas

dejando frecuencias sin asignar como sucedió
en las licitaciones de 2021 en las bandas de

800 MHz y 2.5GHz, con 38 de 41 bloques
desiertos, generando pérdidas tanto a los con
sumidores como al Estado.

Varios diputados y senadores, tanto de opo
sición y Morena, como Víctor Pérez (PAN), Lucy
Meza (Morena) o Cora Pinedo (PT) han realiza
do propuestas para reducir a la mitad el costo
de los derechos anuales.

Han señalado que es prioridad construir un
escenario de crecimiento de las redes móviles y
la transición a 5G. Cada año la Secretaría de

Hacienda y el Congreso tienen en sus manos la
posibilidad de cambiar el rumbo de México y
acelerar la recuperación económica mediante
la innovación y la digitalización y cada año se
nos pasa de largo.
Atisbos

INACTIVAS. Los depósitos guardados
en cuentas bancarias "abandonadas" re

portaron al mes de agosto pasado un sal
do de 21 mil 334 millones de pesos.
Se trata del dinero depositado por los ahorra
dores en una cuenta bancaria pero que no ha
tenido movimientos en los últimos tres años, in
formó la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV).
Esta cantidad de dinero, que equivale a

0.3% de la captación de la banca múltiple, se
encuentra actualmente en una cuenta global
de captación sin movimiento, también llama
da cuenta concentradora, a donde se destinan
esos fondos que no son reclamados por nadie,
informó el organismo.
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BRUJULA ECONOMICA

IMPULSO EFIMERO AL CRECIMIENTO

Si bien la economía no ha mostrado un desempeño extraor
dinario a lo largo de este año, sí se ha ubicado persistente

mente arriba de las expectativas de los analistas. De hecho, las
estimaciones sobre el crecimiento del PIB han estado ajustán
dose al alza durante los últimos meses.

POR ARTURO VIEYRA

Los recientes datos del Indicador Glo

bal de la Actividad Económica (IGAE, proxi
mensual del PIB) correspondientes al mes
de agosto volvieron a sorprender de manera
positiva. En ese periodo la economía mexica
na creció 1% respecto a julio, el dato no sólo
superó la estimación del consenso de analis
tas, sino que también estuvo por arriba de las
estimaciones preliminares del propio Inegi.
Si comparamos la dinámica de crecimiento
de la economía mexicana respecto a los ni
veles del año anterior vemos una aceleración

importante al pasar de 2.2% en julio a 4.7%
en agosto.

La dinámica de crecimiento anual es ge
neralizada en los tres grandes sectores, pero
particularmente durante agosto destaca el
repunte del sector servicios que había mos
trado un escaso dinamismo. En particular, el
avance de la actividad turística y de restau
rantes fue sorprendente al superar en agosto
23.5% el nivel de producción de hace un año.

Sólo la actividad de la construcción sigue re
presentando un lastre en el actual proceso
de recuperación debido a la insuficiencia de
inversión pública y privada.

La economía mexicana ahora crece por
factores externos, principalmente el impul
so que le da el mercado manufacturero de
Estados Unidos a nuestras exportaciones y
el flujo constante y significativo de remesas
familiares. Ambos impulsores todavía persis
ten debido a que, a pesar del incremento en
las tasas de interés de la Fed, dicha política
restrictiva no cuaja todavía en la economía
americana, la cual, sigue bajo el efecto de los
enormes estímulos monetarios y fiscales que
se dieron durante la pandemia.

Frente a este desempeño reciente, no
debe descartarse un nuevo ajuste en las ex
pectativas de crecimiento para este año que
podrían alcanzar hasta 2.5% desde el 2.0%
actual; así, el crecimiento del PIB podría estar
más cercano a la proyección oficial. Sin em

bargo, este optimismo es a todas luces efíme
ro, la dinámica económica vista en México
contrasta significativamente con la expecta
tiva, ya generalizada, que nos ubica a un paso
de caer al abismo llamado recesión global.

Bajo esta perspectiva, no cabe más que
esperar el impacto de la desaceleración de la
economía de Estados Unidos, que se prevé
para la primera mitad del próximo año. Pa
rece no haber otro camino para contener la
inflación galopante, que frenar la demanda
global. En el mejor de los escenarios, el PIB
mexicano podría alcanzar el próximo año
un crecimiento de apenas 1.0%, raquítico
e insuficiente.

Tiempos difíciles, el megaatorón eco
nómico derivado de la pandemia en 2020 y
la muy probable recesión global en el 2023,
impulsada por los excesos de liquidez global
aplicados para paliar la caída de la produc
ción y conflictos geopolíticos como la guerra
RusiaUcrania, han sido elementos extraordi
narios que frenan y dañan nuestra economía.
Todavía hay que evaluar los daños estruc
turales, pero también las nuevas oportuni
dades. La fragmentación del modelo global
ofrece nuevos retos y oportunidades únicas
en la nueva era geopolítica denominada el
nearshoring, no vistos desde la segunda gran
guerra en el siglo pasado.
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TV AZTECA REAFIRMA
COMPROMISO
POR JULIO PILOTZI

Firme en su determinación, la compañía Televisión Az
teca, que dirige Rafael Rodríguez, va por profundizar el

control de costos e impulsar la eficiencia operativa, lo cual
le ha permitido obtener una cifra estable de EBITDA en re
lación con el año previo. Es así que implementando estrate
gias de negocio ordenadas y responsables, le seguirán per
mitiendo competir en el mercado asegurando su viabilidad
de largo plazo. Sus ingresos le sonríen en sus negocios en
Guatemala y Honduras, que sumaron 88 millones de pesos,
frente a los 62 millones del año anterior.

Además destaca la reducción de sus

costos y gastos totales que fueron de 3%,
beneficiado por la reducción de 45% en
los gastos de venta y administración, esto
último relacionado con los gastos por ho
norarios por servicios de asesoría financie
ra registrados en el mismo periodo del año
anterior. Sabe lo que representa enfrentar
el contexto nacional e internacional, pero
la televisora anticipando sus compromi
sos también durante el trimestre liquidó
los certificados bursátiles con principal de
cuatro mil millones de pesos y cuyo venci
miento se cumplía este año, incluso al 30
de septiembre de 2022, la deuda con costo
de TV Azteca fue de 9 mil 839 millones

de pesos, en comparación con 12 mil 642
millones de pesos del año previo.
Walworth 180 Años. Con presencia en 42
países en sectores como el minero, petró
leo, de gas, agua, pulpa y papel, de energía
eléctrica y de exploración y producción

de hidrocarburos,
Grupo Walworth, a cargo de Salomón

Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Klei
man, celebra 180 años de trayectoria. Esta
firma enfocada a la fabricación, automati
zación y customización de válvulas, mis
mas que cumplen los más altos estándares
de calidad apegados a las normas inter
nacionales y locales, fue fundada en 1842
por J. J Walworth y Joseph Nason en Nueva
York, y participó en la instalación de la ca

lefacción en la Casa Blanca, así como en la
invención de la llave Stillson, entre otros
hechos históricos. A través de su planta de
producción de más de 30 mil metros cua
drados en el Estado de México, surte hacia
Norteamérica, Centroamérica, Sudamérica,
Europa y África.
Supervisores bancarios. Porunanimi
dad el presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV), Jesús de

la Fuente, fue elegido para encabezar la
Asociación de Supervisores Bancarios de
América Latina. Integra 356 países de la re
gión. Se comprometió a buscar un espacio
de diálogo capacitación e intercambio de
mejores prácticas de regulación.

Voz en off. Bien por el Pleno de la Comisión
Federal de Competencia Económica (Cofe
ce) que multó a 18 empresas, entre ellas a
ADO, Estrella Blanca, Estrella Roja y Pull
man, y a 31 personas físicas por manipular
precios y segmentos de rutas en el servicio
de autotransporte de pasajeros. La multa
a las abusivas fue por un poco más de mil
218 millones de pesos... Crediclub, de Mon
terrey, Nuevo León, anunció el nombra
miento de Ramiro Lauzán como integrante
de su Consejo de Administración. Lauzán
es socio de L Catterton, empresa con la
que anunció la suscripción de un a ronda de
capital por 80 millones de dólares en mayo
de este año...
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PESOS YCONTRAPESOS

DE LOS IMPUESTOS (3/5)
POR ARTURO DAM M ARN AL

El gobierno es un mal necesario. Ne
cesario por el bien que debe proveer:

prohibir, prevenir, castigar y obligar a re
sarcir la violación de derechos. Mal por la
manera de financiar dicha provisión: co
brando impuestos, obligando a los ciuda
danos a entregarle, de una u otra forma, y
en mayor o menor medida, parte de sus
ingresos, ingresos que son el producto del
trabajo de cada quien, lo cual, si tenemos
el derecho al producto íntegro de nuestro
trabajo, hace del cobro de impuestos un
robo legal que, desde la perspectiva libe
ral, debe justificarse correctamente.

¿Por qué, si lo que el gobierno debe proveer es un bien
que todos, hasta los delincuentes, desean (prohibir, prevenir,
castigar y obligar a resarcir la violación de derechos), no se
deja que sean los ciudadanos quienes, a cambio de ese bien,
con aportaciones voluntarias, lo financien?

Antes de responder centro la atención en la afirmación
de que hasta los delincuentes quieren que el gobierno prohi
ba, prevenga, castigue y obligue a resarcir la violación de de
rechos, y que lo haga con la mayor eficacia posible. ¿Por qué?
Porque la condición ideal para cualquier delincuente es que
él sea el único que delinca, porque así nunca será víctima
de delitos, solo perpetrador. Para lograrlo se necesita que el
gobierno, con la mayor eficacia posible, que nunca será total,
prohiba, prevenga, castigue y obligue a resarcir la violación

de derechos, que disminuya la criminalidad, hasta que solo
quede un criminal, que operaría en la condición ideal.

Regreso a la pregunta: ¿por qué, si lo que el gobierno
debe proveer es un bien que todos desean, que prohiba, pre
venga, castigue y obligue a resarcir la violación de derechos,
no se deja que los ciudadanos, con aportaciones voluntarias,
lo financien? Porque aparecerían los gorrones quienes, no
aportando al financiamiento del gobierno, sí tendrían dere
cho a la provisión de ese bien, aunque, por no haber aporta
do, no lo tendrían.

Para evitar al gorrón hay dos opciones.
Que antes de que el gobierno prevenga y/o obligue a

resarcir la violación de un derecho en contra (prevenir) o a
favor (resarcir) de alguien, éste muestre el comprobante del
pago de su aportación, lo cual deja pendiente muchas otras
consideraciones, como la de si su aportación fue suficiente.

Que el gobierno cobre un impuesto (atención al singu
lar: impuesto, no impuestos), a todos (atención con el plu
ral: todos, no algunos), para contar con los recursos que le
permitan prohibir, prevenir, castigar y obligar a resarcir la
violación de derechos.

¿Cuál de las dos opciones es más eficaz para eliminar a
los gorrones, aquellos que, sin haber contribuido a su finan
ciamiento, reciben el bien provisto por el gobierno: prohibir,
prevenir, castigar y obligar a resarcir la violación de dere
chos? La segunda: el cobro de un impuesto a todos.

¿Por dónde empieza la justificación correcta del cobro
de impuestos? Por la conveniencia de evitar, en lo que a la
prohibición, prevención, castigo y obligación de resarcir la
violación de derechos respecta, la aparición de gorrones,
prohibición, prevención, castigo y obligación de resarcir la
violación de derechos que requiere del gobierno, gobierno
que requiere de financiamiento, financiamiento que debe
darse por el cobro de impuestos.

Continuará.
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GENTE DETRAS DEL DINERO

BANCO AZTECA. DOS DECADAS DE INCLUSION E INNOVACION

Hace dos décadas abrió sus puertas Banco Azteca; el obje
tivo del grupo encabezado por Ricardo Salinas Pliego fue

allegar servicios financieros al sector popular, "a la base de la pi
rámide", a la mayoría de los trabajadores del país en un momento
en que la banca tenía un perfil enfocado a los segmentos altos y
medios de la sociedad; actualmente cuenta con 23 millones de
clientes que son atendidos en 1,995 sucursales con servicio de
9a.m. a 9 p.m. los 365 días del año, así como más de 4,700 esta
blecimientos donde su público puede administrar sus finanzas.

POR MAURICIO FLORES

Esto es suficiente para confirmar que
Banco Azteca, dirigido por Alejandro Valen
zuela, es el más cercano a sus depositantes y
acreditados con un equipo de 58 mil emplea
dos que, también hacen posible otros servi
cios estratégicos.

Y es que Afore Azteca, dirigida por Eduar
do Parra, es la que tiene el mayor número de
cuentas (16.2 millones) de todo el sistema de
ahorro para el retiro. Y el trato con la clientela
de largo plazo le permite a Banco Azteca ser
también el número 1 en crédito para pensio
nados y jubilados... y que cuenta con un 9.755
estrellas en cuento educación financiera.

Y, por supuesto, con 11 millones de clien
tes en remesas, de los cuales 3.6 millones
están bancarizados a través de Banco Azteca.

Esta innovación le permite llegar a 800
municipios a lugares donde los demás
bancos les da frío llegar y que genera una
onda expansiva de bienestar que conforme
al Banco Mundial, donde abre Banco Azteca
sube 7.6% la proporción de personas adultas
con un negocio aumentó la proporción de mu
jeres trabajadoras asalariadas y se deriva en un

aumento en el ingreso en 9% en mujeres y 5%
en hombres.

Junto con ello, Banco Azteca es líder en la
banca digital y de huellas biométricas para se
guridad de los usuarios, al punto que casi 70%
del total de ellos estén digitalizados. Y como la
calidez no pelea con la calidez, en2021 Azteca
obtuvo el primer lugar del ranláng en los "Cen
tros de excelencia en automatización AI" por su
despliegue de robots para diversos procesos y
servicios que hoy se hacen desde un celular.

Y sólo van 20 años.

AHMSA y la suspirancia de Guadiana. El
próximo mes de noviembre, Alonso Ancira
tendrá que pagar a la Tesorería de la Federa
ción 100 millones de dólares y así saldar al Go
bierno federal los 200 millones de los verdes

establecidos como caución reparatoria por la
venta de Agronitrogenados a Pemex.

Vaya: los abogados del empresario aduje
ron que pagar esa suma significaría que Ancira
aceptaría de judice haber cometido cochupo al
vender su fábrica de fertilizantes a Pemex du

rante la administración de Emilio Lozoya... por

lo que llama la atención que el jefe de la acere
ra se empeñe ahora en pagar la billetiza que él
mismo acusó de "extorsión" cometida por Julio
Scherer cuando era consejero jurídico de la Pre
sidencia, y que en aras de ese pago no cubra a
sus proveedores y con ello estrangular buena
parte de la economía de Coahuila como em
presarios y algunos medios de comunicación
estatal han difundido a lo largo del año.

Se puede aducir que la falta de pago respon
de al freno que el Gobierno federal impuso en
2019 a la empresa más importante de Coahui
la..., pero dado que el precio del acero aumentó
en 104% entre mediados de 2018 a la fecha, di
fícilmente se podría alegar que AHMSA sufrió
de flujo para honrar sus compromisos.

Uno de los proveedores que no se queja
de la acerera es el senador Armando Guadiana,
empresario del carbóny que aúltimas fechas se
ha inconformado en sendos desplegados pú
blicos de que enfrenta una "guerra sucia" que
pretende sacarlo de la selección que su partido,
Morena, hará en las próximas semanas para de
finir candidato a gobernador coahuilense.

Quizá Guadiana no le venda carbón mi
neral a AHMSA de manera directa, pues es
ampliamente extendida la práctica de terce
rización en la zona. "Tercerización" es una

bonita palabra para definir el acopio y venta
a trasmano de carbón obtenido de hoyos
mortales e inmundos como el Pinabete (de
los cuales hay cerca de 30 mil en Coahuila
según la WWF) a diversas empresas indus
triales. Por ello, difícilmente podría aspirar
a gobernador por parte de Morena dadas
tales prácticas comerciales que lo vincu
larían con el gobernador Miguel Riquel
me.", pero tampoco por un delicado estado
de salud.
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Traxión necesita consolidar adquisiciones para su rentabilidad
ahuertach@yahoo.com

Traxión, liderada por Aby Lijtszain,
dio a conocer su reporte al tercer tri
mestre del 2022 en la que mantie
ne perspectivas de mediano plazo

interesantes y una vez que logre generar las
sinergias de sus adquisiciones al 100%, sin
duda mejorará la rentabilidad del negocio.
Las ventas consolidadas se incrementa

ron 24% registrando $5,373 millones de pe
sos, apoyado por un buen desempeño de los
tres negocios, principalmente en Logística y
Tecnología, beneficiados de la adquisición
de Medisticky VModal así como de una alta
demanda de aplicaciones y servicios logís

ticos. Sin embargo, la rentabilidad a nivel
consolidado, se vio impactada por el costo de
la gasolina y de personal, lo cual se tradujo
en un crecimiento del EBITDA a 4%, que re
presentan $934millones. Su margen Ebitda
se ubicó en 17.4%. La utilidad neta sin em
bargo, cayó 45% a P$153 millones debido a
mayores intereses pagados por el aumento en
el nivel de deuda.

Vector, Casa de Bolsa por ejemplo, esti
ma que la empresa transferirá el precio de la
gasolina durante los siguientes trimestres, lo

cualmejorarásurentabilidad. Además, creé
que su valuación es muy atractiva con estos
resultados y los precios actuales que rondan
los $20.00, conunVE/EBITDAde 4.2 veces
y un P/U de 7.9 veces, estimados para 2023.
Traxión siguió avanzando en su estrategia

ESG, ya que Redpackinició pruebas con ve
hículos eléctricos "cero emisiones", obtuvo
la recertificación de las normas IS037001 e
ISO 19600, publicó su Manual de Gobierno
Corporativo, publicó laPolítica de Diversidad

e Inclusión, y concluyó el cuestionario CDP
2022 en Materia de Cambio Climático, entre
otras medidas.

VOLARIS, ALTERNATIVAS MIENTRAS
REGRESALACATEGORÍA1
Hace año y medio se perdió la Categoría 1
de seguridad aeronáutica otorgada por la
Administración Federal de Aviación esta

dounidense (FAA, por sus siglas en inglés),
lo cual impide a las aerolíneas mexicanas
sumar nuevos vuelos a la Unión Americana.

Sinfecha para cuando recuperarla, Volarisya
tiene una alternativa: aumentar frecuenciasy
nuevas rutas desde Centroamérica, anunció

Enrique Beltranena, presidente y director
general de la aerolínea.
Mientras tanto, el próximo fin de semana

viajan funcionarios de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y Trans
portes (SICT) a Estados Unidos para sos
tener conversaciones con miras a regresar
a la Categoría 1. La delegación mexicana

la integran el encargado de despacho de la
SICT, Jorge Ñuño Lara; el subsecretario
de Transportes, Rogelio Jiménez Pons;
y el recién nombrado titular de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC), el General
de División Piloto Aviador retirado, Miguel
Enrique Vallin.
Por cierto, Volaris reportó resultados a la

BMV del 3T '22. Los ingresos operativos
totales se ubicaron en $769 millones, un au
mento de 20%. Los ingresos totales en térmi
nos de asiento por milla disponible (TRASM
por sus siglas en inglés) disminuyeron 2.4%,
ubicándose en $8.2 centavos.
Los gastos operativos totalizaron $734

millones, un incremento de 52%. Los gastos
operativos en términos de asiento por milla
disponible aumentaron 24%.
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CONTRASTES DEL REGULADOR

La semana pasada termino en
medio de contrastes al interior

de la Comisión Reguladora de
Energía, pues las últimas deter
minaciones que se tomaron en
su órgano de gobierno dejaron
entrever ciertos avances por un
lado,, mientras que por el otro
parece agudizarse una férrea
negativa a los participantes
privados.

Resulta que, siguiendo lo que
parece ser una tendencia en los
últimos meses, el pasado 21 de
octubre la CRE liberó las auto

rizaciones de 48 estaciones de

servicio (gasolineras), una cifra
prácticamente inédita para un
solo día. En una sesión a finales

de agosto, por ejemplo, aprobó 17
permisos del rubro.

Aunque ya en el sector se
percibe un avance después de
meses de inmovilidad, lo cierto

es que aún hay un importante re
zago de más de 700 autorizacio
nes, según lo ha dado a conocer
el propio presidente del órgano
regulador, Leopoldo Melchi

Pero en donde de plano no se
ve cómo pueda cambiarse la po
lítica es en lo referente al sector

de generación de energía, pues
en la misma sesión del 21 de

octubre aprobaron tres proyec
tos para la Comisión Federal de
Electricidad, pero negaron la
autorización a un proyecto de la

iniciativa privada. Nada nuevo
en el regulador. Parece que los
particulares de este subsector
seguirán sufriendo por un favori
tismo claro para la CFE.

Récord para privados

Continúan con buena racha los

particulares que participan en la
extracción de crudo, pues por
segundo mes consecutivo las pe
troleras privadas alcanzaron un
máximo histórico al contabilizar

113 mil barriles diarios durante

el pasado mes de septiembre,
según datos de la Comisión
Nacional de Hidrocarburos:

ya durante el mes de agosto el
volumen de extracción fue de

106 mil barriles por día
Según la información dada

a conocer por la CNH, cuatro
empresas concentraron más de
80 por ciento del total. Se trata
de las petroleras Eni, Hokchi
Energy, Fieldwood Energy y
en cuarto lugar una mexicana:
Petrofac México

Cabe destacar la obtención

de esta nueva marca a pesar de
que los particulares han enfren
tado un ambiente que pudiera
ser menos propicio, y con todo
y que algunos participantes del
sector, por una u otra razón, no
están aprovechando al máximo
sus concesiones.
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La iniciativa privada se ha visto relegada de proyectos para la generación de energía
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an pronto se vio ondear la
bandera a cuadros de la

Tmano del mandamás de
Apple, Tim Cook, en el Cir
cuito de las Américas en

Austin, Texas, para darle el
triunfo al piloto belga, Max

Verstapperi, de la escudería Red BuII Racing,
266 palletscan los monoplazas, computado
ras, neumáticos y equipos logísticos se empa
caron y se subieron a siete aviones Boeing 747
para su traslado a México, ya en las primeras
horas del lunes la llegada de la primera carga
se dio en las pistas del Aeropuerto Internacional
ele la Ciudad de México (AICM).

La presencia del gran circo ele la Fórmula 1
en su edición 2022 representará para la capital
del país una derrama económica estimada en
más c!e 15 mil 536 millones de pesos, lo que

significa superar las cifras del ano anterior en
casi dos mil millones c!e pesos.

Para las autoridades de la

CDMX, el evento se convierte en
un aliciente para la reactivación
de la economía local, más aún
que los motores productivos
se encuentran encendidos al

máximo.

Uno de los sectores más

beneficiados es el de servicios,
en donde la ocupación hotelera
supera el promedio, los restaurantes lucen
llenos, los museos reciben más visitantes y
otros lugares de esparcimiento registran alta
afluencia de personas más allá ele lo que ocu
rre al interior del Autódromo de los Hermanos

Rodríguez los días 28,29y 30 del mes en curso.
De los derechos televisivos y la difusión

turística que recibe la Ciudad de México con
Jas transmisiones de! evento deportivo a nivel
global ni hablemos.

PREFIERE LA MEXICANA

En medio de la inauguración de un nuevo pro
yecto de captación de agua en una comunidad
cleOaxaca por parte de la Fundación Coca Cola,
que encabeza Danieia Rodríguez, apoyados
por Global Environment & Technology Fun
clation, con capacidad de almacenar y filtrar
200 mi! litros de agua para los habitantes de
la región, nos enteramos que el nuevo Primer
Ministro del Reino Un icio, RishiSunak, tras la
renuncia de LizTruss, tiene una fascinación
especial porCoca Cola, pero no cualquiera; en
un encuentro realizado hace algunos años
con dos estudiantes quienes le realizaban
preguntas al vuelo al exministro de Economía
durante el gobierno de Boris Johnson, res

ponde si prefiere Coca o Pepsi,
contestó que es un fan de Coca
Cola y destacó su preferencia
de por la bebida gaseosa que
se elabora en México, por ser la
única que se produce con base
en azúcarclecaña e incluso hizo

la invitación a probarlas. Asíque
tanto Femsa, de José Antonio
Fernández Carbajal, como

Arca Continental, que lleva Arturo Gutiérrez
Hernández, embotelladoras déla marca en
nuestro país, pueden presumir ele un aliado
de muy alto nivel en el continente europeo.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Con una planta ubicada en el Estado de México, con
más de 30 mil metros cuadrados, las exportaciones
de Wahuorth están presentes en 42 países

~ uanto mayores la antigüedad de una em
C presa, mayor es su prestigio. Tal es el caso

de Grupo Walworth, una ele las compañías
más añejas en el mundo en diseño, fabri
cación, automatización y customización

= de válvulas.

La empresa, al mando de Salomón
Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Kleiman. está ele
manteles largos al celebrar 180 años como proveedor confiable
de equipos para el sector energético, entre otras industrias.

Esta firma, apegada a las normas de calidad internacional
más estrictas, fue fundada en 1842 por J.J Walworth y loseph
Nason, en Nueva York, pero actualmente es orgullosamente
una firma 100 por ciento mexicana y celebra este aniversario
siendo un referente en el diseño, fabricación y venta de válvulas
para una gama amplia de industrias como minería, petróleo,
gas, agua, pulpa y papel, energía eléctrica y exploración y
producción de hidrocarburos.

Walworth cuenta con una planta ele producción en el Estado
de México, que gobierna Alfredo del Mazo, con más de 30
mil metros cuadrados, desde donde satisface el mercado de
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  Norteamérica, Centroamérica, Sucl
américa, Europa, África y, mediante
sus distribuidores Master llegan a
países tan lejanos como Indonesia,
Singapur o Australia, así como al me
dio y lejano oriente.

En la parte internacional, Walworth
ha formado parte de proyectos
históricos como la instalación de
la calefacción en la Casa Blanca, la

invención de la llave Stillson, y el cableado c!e la primera lla
mada telefónica en la historia en 1875, por mencionar algunos.

Actualmente, Grupo Walworth cuenta con presencia en
42 países y debido al apego normativo con el que cuentan, la
calidad ele sus productos y contribución al desarrollo de sus
miles de clientes y colaboradores, a través de un crecimiento
sustentable, a 18 décadas se puede decir que es una empresa
sólida, innovadora y que ofrece soluciones integrales de exce
lencia, lo que le ha valido ser un proveedor muy confiable de
sectores de alta exigencia como son el petroleroy el minero.

LA RUTA DEL DINERO

La empresa mexicana MindStrategics, fundada y dirigida
porloel Muñoz, recibirá en España el Reconocimiento a la
Innovación en Marketing, en el marco de los Premios Interna
cionales Marcas que Enamoran, que se entregarán el 28 de
octubre en el Palacio Santoña c!e Madrid. Están convocadas

más de 90 empresas del país ibérico y de América Latina, la
firma mexicana logra ese galardón debido ai lanzamiento de
Mighty Fibonacci Brands, que es un sistema de evaluación
que permite medir ¡a robustez c!e una marca en sus cuatro
audiencias centrales: la organización, sus grupos de interés,
los clientesy la sociedad en que está inserta. El producto está
registrado en 35 países y funciona a partir de un tablero con
indicadores y matrices que responden a modelos matemá
ticos, algo muy ad hoc al mundo del Big Data y que mide la
salud c!e una marca, amén que facilita su valoración y venta.

¦

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Lo empresa mantiene confianza en el resultado
de las principales variables macroeconómicas
mexicanas como la proporción de deuda a PIB

= ereuníconel presiclenteyclirectorgeneral
Mde General Motors de México, Francisco

Garza.Tuvimos una amplia conversación
sobre las oportunidades y desafíos de su
empresa y el sector automotor.

= Me relató, por ejemplo, la forma en laque
su corporativo estadounidense observa el

desempeño de la economía mexicana, y me dijo que la em
presa mantiene confianza en el resultado de las principales
variables macroeconómicas mexicanas; como la proporción
de deuda a PIB, la fortaleza del peso; el manejo estricto de
las finanzas públicas; así como la solidez institucional por la
autonomía del Banco de México.

General Motors tiene un enfoque claro hacia adelante:
ofrecer "los mejores productos y tecnologías a los clientes".

Esto redundará muy probablemente en retomar el liclerazgo
de la industria con la posición número uno del sectoren unos
meses. Las cifras de ¡a Asociación Mexicana de la Industria

Automotrizya clan cuenta de ello, pues de enero a septiembre
GM obtuvo un crecimiento en ventas nacionales de 19.4 por
ciento, mientras que el sectoren su conjunto apenas aumentó
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  2.73 por ciento en volumen.
La producción y exportaciones

de GM este año también crecen. La

primera a una tasa de 24.8 por ciento
y la segunda 26.1 porciento;en ambos
casos superando enormemente el
desempeño de la industria.
Garza me detalló uno de sus

grandes desafíos: empatar el reclu
tamiento dejóvenes capacitados con

el veloz desarrollo que experimenta actualmente la tecnología
automotriz debido a la transición eléctrica. Las universidades

no van a la misma velocidad, por lo que GM ha tomado la
iniciativa para acudir a ellas con unidades eléctricas ("mo
tores") e insertarse en las aulas para terminar de capacitar
a los jóvenes. No hay alternativa: se han convertido en capa
citaclores. Asimismo, la compañía capta a miles de becarios
que realizan estachas en las plantas, muchos de los cuales
terminan siendo enviados a Estados Unidos, otros permane
cerán en las fábricas en México y otros más son reclutados
incluso por empresas competidoras.

De acuerdo con Garza, el sector vive una transformación
profunda. En su caso buena parte del "renacimiento" eléctri
co de la base productiva que tiene en México se podrá ver a
partir de 2023, cuando la planta de Ramos Arizpe, que ha sido
reconvertida, sea plenamente operativa. Esta firma tuvo un
ciclo desafiante en años recientes, pero ahora está mostrando
el calibre de la confianza y del plan de inversión para México
que está en marcha para el largo plazo.

BANCO AZTECA

Banco Azteca cumple hoy 20 años. En este tiempo acumula
casi dos mil sucursales, 58 mil empleados y presencia en
más de 800 municipios —en 200 de los cuales es la única
institución bancaria— Su compromiso es impulsar la inclusión
financiera con productos de uso sencillo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio BritoA,
juliobrito@cronica.com.mx

Motivos por los que Salinas
Pliego rechazó Banamex

Muchos analistas se preguntan sobre los motivos que
orillaron a Ricardo Salinas Pliego a desistirse de la
compra de Banamex, que actualmente oferta Citi, su
actual propietario. La oportunidad es de oro porque

hablamos de un banco que se ubica entre los cuatro primeros del
país. Significa que a base se billetazos saltas varios niveles en el
liderazgo bancario. Es una oportunidad única.

Sin embargo, los riesgos son muy altos porque a base de impo
sición y llevar la disciplina corporativa a un nivel de alta tensión e
incertidumbre logran acoplar al banco fusionado con el fusionante.
Resulta una gran pérdida de valor el cambio de cultura, valores y fi
losofía. Mienten aquellos que aseguran que las fusiones son tersas.

La decisión de Ricardo Salinas se entiende, porque además de
asumir un monto de deuda descomunal erosionaría los principios
sobre los que fundó Banco Azte
ca, que por cierto cumplió 20 años
de creado con cifras muy alentado
ras, por los que Salina Pliego pre

En esos 20 años Banco Azteca
suma 23 millones de clientes y es el único banco 100% mexicano.
Cuenta con 1,995 sucursales con servicio de 9 a 9, los 365 días del
año y es número 1 en puntos de contacto: +4,700 establecimientos
donde el cliente puede administrar sus finanzas, además de líder en
cuentas de AFORE con 16.2 millones.

Es el primer sitio en Crédito para Pensionados y Jubilados con
calificación de 9.70 según la CONDUSEF y tiene 5 estrellas en
materia de educación financiera. Cuenta con más de 58 mil em
pleados y supera 11 millones de clientes de remesas. De estos, 3.6
millones están bancarizados a través de Banco Azteca.

La compra de Bananex significaba dar un giro a sus princi
pios. Banco Azteca nació comprometido a impulsar la inclusión
financiera, a través de productos y servicios de uso sencillo. Su

idea fue atender a gran parte de la población que no era atendi
da por la banca tradicional a través de prácticas flexibles para
otorgar créditos basado en la confianza a aquellos en los que na
die había creído antes. Con presencia en más de 800 municipios,
llegan a donde otras instituciones financieras no llegan y son la
única institución en 200 municipios. Comprar Bananex significa
ba un cambio radical y crear prácticamente un nuevo banco con
costos incalculables y una deuda enor
me en tiempos de altas tasas de interés.
RESULTADOS. De acuerdo a la Asocia
ción Mexicana de Instituciones de Se

guros, que preside Patricio Riveroll, van
a la baja el robo de autos asegurados...
pero se incrementa el eventos a camio
nes pesados y motocicletas* De octubre de 2021 a septiembre de
2022, se robaron 167 autos diariamente.* El robo de camiones y
tractocamiones, la mayoría con mercancía repuntó 15.5%; mien
tras que el hurto de motocicletas aumentó 17.5%.Los principa
les estados donde más se roban vehículos son Estados de México

(1,968 unidades); Puebla (991); Guanajuato (735); Veracruz (687)
y Jalisco (574). Mientras que Zacatecas, Sinaloa y Guerrero se ca
racterizaron por ser las entidades con mayor porcentaje de robo
de vehículos con violencia, pese que a nivel nacional disminuyó
al pasar de 60% a 56.7%. Estas entidades rebasaron este porcen
taje significativamente»
Fuerte crecimiento

enfocado a personas
nQ bancarizadas
Imparable el

robo de camiones
con mercancía,
reporta la AMIS
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Alerta en el TMEC
La idea de que el equipo de Raquel Buenrostro, secretaria
de Economía, se haga cargo de las consultas energéticas
tiene muy contento a dos personajes clave: Rocío Nahle,
que se desdice de todo lo dicho  y hecho con Tatiana
Clouthier, y Manuel Bartlett. Pero le preocupa, y mucho, a
la Cancillería que estaba trabajando horas extra intentan
do evitar llegar a los paneles comerciales.

La gente de Marcelo Ebrard lo tiene claro, ellos necesi
taban darle alguna señal a Estados Unidos y a Canadá, en
las siguientes semanas al cambio de titular de la Secreta
ría de Economía, de que si quieren moverse y que sí están
atendiendo sus preocupaciones. Tienen pues que demos
trar resultados.

Pero, por lo que se sabe, en este momento ya es inevi
table llegar al panel y perderlo. Hoy México no atiende lo
que piden Canadá y Estados Unidos, no hay disposición
del Presidente y menos de Buenrostro, que ya se deshizo
de la totalidad de los especialistas de la oficina de la con
sultoría jurídica de comercio; los nuevos no saben ni dón
de está la engrapadora y menos en qué están parados.

La negociación al interior de la 4T tenía dos caminos,
uno entre Clouthier y AMLO, que claramente sabía todo lo
que ella hacía; y otra de los duros con el Presidente, hoy
esas dos versiones desaparecieron y hay algo muy impor
tante en todo esto: todos se olvidan de Canadá, que tiene
mucha presión encima por una simple razón: sus fondos
de pensión están invertidos en México y no los pueden
perder nada más porque sí, por una ocurrencia de la 47. El
actual Presidente agotó todo su parque con Ken Salazar y
el USTR, y olvidaron Canadá y ahora resulta que va a ne
cesitar que los empresarios mexicanos sean los que hagan
lobby con los canadienses

Que se sepa: al gobierno canadiense no le va a temblar
la mano para hacer lo que se tenga que hacer para salva
guardar sus inversiones. Entonces el mensaje es que no se
le puede olvidar a los que van a resolver esto es que no es
una decisión política. ¿A poco lustin Trudeau le va a decir a
sus pensionados: "perdimos todo porque en México hubo
cambios y las inversiones de sus pensiones ya se esfuma
ron"? Es de dudarse que puedan transitar con algo así y la
disyuntiva es o les resuelves o a pagar las indemnizaciones

BUZOS

L Se suponía que el presidente López Obrador se reuniría
con lohn Kerry, el enviado especial para Cambio Climáti
co que visitará Hermosillo, el viernes por la tarde y que
juntos harían una visita a la planta de energía solar de
Puerto Peñasco; sin embargo, la agenda de Kerry la can
celó, unos nos dicen que es por un tema de seguridad aun
que otros aseguran que tiene que ver con la controversia
comercial que actualmente sostienen México y Estados
Unidos. Por lo pronto, las actividades con Kerry se con
centran en Hermosillo, a puerta cerrada y llega y se va.

2.En la comparecencia del director de Pemex, Octa
vio Romero, se afirmó que las metas de la producción
petrolera por parte de las empresas privadas se habían
incumplido, deberían de haberse llegado a 209 mil barri
les de petróleo diario y sólo se llegó a 63 mil barriles. Lo
que no dijo, porque no conviene a la narrativa de la 4T, es
que hay un ambiente no propicio para las inversiones
privadas en energía en general y en petróleo en particu
lar, básicamente estamos hablando de trasnochados
asesores que se la pasan amenazando con expropiar y
así ¿quién quiere invertir?
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Golpea inflación a restaurantes, mejora
total hasta 2024 y visualizan un difícil 2023
Si la inflación es un fenómeno que a todos
aprieta, ahora mismo también para el rubro
restaurantero es el reto, máxime que el con
sumo aún está lejos de recuperar los niveles
prepandemia.

En su caso la inflación anual está en 20% y
es claro que no todo se puede repercutir. De
ahí la obligación de ser muy eficiente.

Los restaurantes fueron de los segmentos
más castigados por el Covid19. Se calcula que
cerraron entre 10 % y 15% del universo de uni
dades. Si bien este 2022 de acuerdo con CA

NIRAC que preside Germán González Berna!
se podría crecer 2%, aún se estará lejos del
promedio de los últimos años. Es más, el ta
maño de las ventas que había en 2019, quizá
se logre a finales del 2023 o hasta 2024.

Además dicho negocio cambió. Simple
mente el segmento digital, que se disparó con
el confinamiento que adoptó Salud de Jorge
Alcocer ya significa 20% del ingreso.

Cierto es menos en los establecimientos de

alta gama donde el público opta por la expe
riencia, pero en lo que es comida rápida y "fast
casual" en EU ya se está hasta en 65%. Gon
zález Bernal hace ver que hacia allá vamos.

Si bien para los restaurantes viene el fin de
año, que es una gran época, el gran rival a ven
cer es la inflación, que más allá del alza de ta
sas por Banxico de Victoria Rodríguez Ceja si
gue en 8%, lo que provoca en el gasto del con
sumidor ajustes, a veces mediante la baja en el
nivel de precio o bien mediante menos visitas.

De por sí otro cambio sensible se dio con el
"home office". Este se mantiene parcialmente,

lo que golpea las unidades en zonas con cor
porativos volcadas a dar servicio a oficinas.

Para 2023 y con una economía que avan
zará un 0.6%, los restaurantes apenas crece
rán entre 1% y 1.5%. Será otro año complicado,
lo que pospondrá muchas inversiones que pe
se a todo han regresado en algunos casos.

Como quiera tiempos difíciles.

CORTA BUENROSTRO CONSULTORES Y

ABOGADOS DE APOYO PARA TMEC

Aunque hasta ahora Raquel Buenrostro se ha
comportado muy gentil con varios represen
tantes de la IP que la han visitado, se anticipa
que pronto habría decisiones que quizá no
gusten. De ahí la purga al organigrama: fueron
despedidos los subsecretarios Héctor Guerre
ro y Luz María de la Mora, los titulares de la
UPCI y Normas, Oliver Flores y Eduardo
Montemayor, y algunos directores como el de
Planeación Alejandro Rosas y el de Consulto
ría Jurídica de Comercio Internacional, Orlan
do Pérez Gárate. Este último fue clave en las

recientes negociaciones de México en el T
MEC para el lio de autos y el de energía. De
hecho le adelanto que Buenrostro ya también
prescindió de los consultores y abogados ex
ternos que ayudaban a Economía. Así que el
panorama se nubla con cambios en medio de
las delicadas gestiones.

BANCO AZTECA CUMPLE HOY 20
AÑOS Y 23 MILLONES DE CLIENTES
Como un suspiro, Banco Azteca de Ricardo
Salinas Pliego cumple hoy 20 años. En su
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momento su llegada no gustó a muchos en el
gremio bancario. Sin embargo la institución
que preside Luis Niño de Rivera y que dirige
Alejandro Valenzuela es de los pocos que lle
ga a la base de la pirámide. Tiene una red de
1,995 sucursales, 43,000 empleados y 23 mi
llones de chentes, que se dice fácil. Obvio
gran celebración.

EN PIE DE GUERRA MONTE DE
PIEDAD Y NÓMINA INSOSTENIBLE
Como hace tiempo le adelanté el Monte de

Piedad que dirige Javier de la Calle está en pie
de guerra con su sindicato encabezado por
Salvador Rodríguez. La empresa interpuso un
recurso para terminar el contrato colectivo
con 2 mil 150 trabajadores. Se argumenta que
hay personal muy oneroso, como los valua
dores. El punto es que, según se dice, la carga
laboral es insostenible.

@>aguilar_dd
a Ibertoag u i la r @>d ondinero. mx
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Ransomware contra la SICT
n febrero de este año el
Informe de Amena/as Ci
bernéticas de SoiiieWall,
reportó un aumento del
ransomware en torio el
mundo en 2021. Con 623

millones de ataques en lo
do el mundo, el incremento fue fie 105%
respecto a 2020. Las embestirlas afecta
ron a empresas, gobiernos estatales y fe
derales, educación, hospitales e incluso
particulares.
El número fie agresiones crecieron

1885% en el sed or gobienio, 755% en sa
lud y 152% en educación. Brasil registró
la mayor cantidad de ataques de América
Latina con 33 millones seguirlo de Colom
bia con 11 millones.

En mayo pasado, el gobierno de Costa
Rica declaró una emergencia nacional
debido al ciberalaque de ransomware
por parte del grupo ruso Conti. En Perú,
fueron vulnerarlos el Ministerio fie Eco
nomía y Einanzas y la Dirección General
de Inteligencia.

En junio, el estudio global sobre "I I es
tado del Ransomware 2022" realizado por
Soplios, revela que 74% fie las organiza

ciones encuestados en México aceptaron
haber sido víctimas de ése ciberdelilo en
2021. Los países de la región que le siguen
son Chile (65%) y Colombia (63%).
Por esas lechas el Informe fie Ten

dencias de Ransomware 2022 fie Veeam

Software, reveló que el 76%: de las ciber
víctimas en todo el mundo pagó el rescate
para finalizar un ataque y recuperar sus
flatos.

Con iodo esto le quiero decir que el
auge del ransomware como actividad
productiva va en aumento y no es privati
va de un sector, país o gobierno. Por eso,
no sorprende saber que la Sof iciaría fie
Infraestructura, Comunioaeiones y Trans
pon es (SICT) fue víctima de un ataque de
ransomware, secuestrando desde el fin
fie semana ciemos o miles de I'C's de la

institución.

La información que tengo es que el
ciberal aque 110 alcanzó los servidores de
correo o las bases ele da tos fie la secretaría.

Sin embargo, al verse comprometidos los
equipos del personal de la SICT, existe la
posibilidad fie que la información sensi
ble sobre carreteras, obras y comunica
ciones pueda ser distribuida de manera,
masiva.

Si bien la Secretaría 110 ha confirma

do el ataque, al menos lanzó un Iweel. en
el cual informa que armó el I'rolocolo
Nacional Homologarlo de Gestión ríe Ac
cidentes Cibernéticos y Plan de Contin
gencia.

No obstante, Mis Amigos Chismosos
me dicen que en las pantallas dé los equi
pos sepuede leer (en inglés) lo siguiente:
"No intente restaurar o mover por sí mis
mo los archivos. Esto los destruirá. Si se

11'luisa a cooperar, loria la data será pu
blicada para su descarga grai uita en nues
Iro portal: hllp:¿feantal7kpll.,. (omito lo
demás) riel buscador I (>1!. Contáosnos
vía email a (ríos correos que excluyo) o es
críbenos al chai htlp://6v4q5w.... (omito
lo demás) usando el buscador TOR.
No me queda ninguna duda del ata

que de ransomware a la SICT pues tengo
más datos que reservo para no afectar a la
institución, la cual, me dicen; ha actuado
dé malicia correcta ante el incidente. Lo
único que falla es más información. Que
la vida pública,sea cada vez más pública.
«Especialista en Tecnología y Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1
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Golpea inflación a restaurantes, mejora
total hasta 2024 y visualizan un difícil 2023
Si la inflación es un fenómeno que a todos
aprieta, ahora mismo también para el rubro
restaurantero es el reto, máxime que el con
sumo aún está lejos de recuperar los niveles
prepandemia.

En su caso la inflación anual está en 20% y
es claro que no todo se puede repercutir. De
ahí la obligación de ser muy eficiente.

Los restaurantes fueron de los segmentos
más castigados por el Covid19. Se calcula que
cerraron entre 10% y 15% del universo de uni
dades. Si bien este 2022 de acuerdo con CA

NIRAC que preside Germán González Bemal
se podría crecer 2%, aún se estará lejos del
promedio de los últimos anos. Es más, el ta
maño de las ventas que había en 2019, quizá

se logre a finales del 2023 o hasta 2024.
Además dicho negocio cambió. Simple

mente el segmento digital, que se disparó con
el confinamiento que adoptó Salud de Jorge
Alcocer ya significa 20% del ingreso.

Cierto es menos en los establecimientos de

alta gama donde el público opta por la expe
riencia, pero en lo que es comida rápida y "fast
casual" en EU ya se está hasta en 65%. Gon
zález Bemal hace ver que hacia allá vamos.

Si bien para los restaurantes viene el fin de
año, que es una gran época, el gran rival a ven
cer es la inflación, que más allá del alza de ta
sas por Banxico de Victoria Rodríguez Ceja si
gue en 8%, lo que provoca en el gasto del con
sumidor ajustes, a veces mediante la baja en el
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nivel de precio o bien mediante menos visitas.
De por sí otro cambio sensible se dio con el

"home office". Este se mantiene parcialmente,
lo que golpea las unidades en zonas con cor
porativos volcadas a dar servicio a oficinas.

Para 2023 y con una economía que avan
zará un 0.6%, los restaurantes apenas crece
rán entre 1% y 1.5%. Será otro año complicado,
lo que pospondrá muchas inversiones que pe
se a todo han regresado en algunos casos.

Como quiera tiempos difíciles.

CORTA BUENROSTRO CONSULTORES Y
ABOGADOS DE APOYO PARA TMEC

Aunque hasta ahora Raquel Buenrostro se ha
comportado muy gentil con varios represen
tantes de la IP que la han visitado, se anticipa
que pronto habría decisiones que quizá no
gusten. De ahí la purga al organigrama: fueron
despedidos los subsecretarios Héctor Guerre
ro y Luz María de la Mora, los titulares de la
UPCI y Normas, Oliver Flores y Eduardo
Montemayoi; y algunos dúectores como el de
Planeación Alejandro Rosas y el de Consulto
ría lurídica de Comercio Internacional, Orlan
do Pérez Gárate. Este último fue clave en las

recientes negociaciones de México en el T
MEC para el lío de autos y el de energía. De
hecho le adelanto que Buenrostro ya también
prescindió de los consultores y abogados ex
temos que ayudaban a Economía. Así que el

panorama se nubla con cambios en medio de
las delicadas gestiones.

BANCO AZTECA CUMPLE HOY 20
AÑOS Y 23 MILLONES DE CLIENTES
Como un suspiro. Banco Azteca de Ricardo
Salinas Pliego cumple hoy 20 años. En su
momento su llegada no gustó a muchos en el
gremio bancario. Sin embargo la institución
que preside Luis Niño de Rivera y que dirige
Alejandro Valenzuela es de los pocos que lle
ga a la base de la pirámide. Tiene una red de
1,995 sucursales, 43,000 empleados y 23 mi
llones de clientes, que se dice fácil. Obvio
gran celebración.

EN PIE DE GUERRA MONTE DE
PIEDAD Y NÓMINA INSOSTENIBLE
Como hace tiempo le adelanté el Monte de
Piedad que dirige Javier de la Calle está en pie
de guerra con su sindicato encabezado por
Salvador Rodríguez. La empresa interpuso un
recurso para terminar el contrato colectivo
con 2 mil 150 trabajadores. Se argumenta que
hay personal muy oneroso, como los valua
dores. El punto es que, según se dice, la carga
laboral es insostenible.

<i>agullar_dd
albertoagullar<5>dond¡nero.mx
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Alerta en el TMEC

Lá idea de que el equipo de Raquel Buenros
tro, secretaria de Economía, se haga cargo de las
consultas energéticas tiene muy contento a dos
personajes clave: Rocío Nahle, que se desdice
de todo lo dicho  y hecho con Tatiana Clou
thier; y Manuel Bartlett.

Pero le preocupa, y mucho, a la cancillería que estaba
trabajando horas extras intentando evitar llegar a los pa
neles comerciales.

La gente de Marcelo Ebrard lo tiene claro, necesitaban
darle alguna señal a Estados Unidos y a Canadá, al cam
bio de titular de la Secretaría de Economía, de que sí
quieren moverse y que si están atendiendo sus preocu
paciones. Tienen que demostrar resultados.

Pero, por lo que se sabe, en este momento ya es inevi
table llegar al panel y perderlo, Hoy México no atiende lo
que piden Canadá y Estados Unidos, no hay disposición
del presidente y menos de Buenrostro que ya se deshizo
de la totalidad de los especialistas de la oficina de la con
sultaría jurídica de comercio, los nuevos no saben ni dón
de está la engrapadora y menos en qué están parados.

La negociación al interior de la 4T tenía dos caminos,
uno entre Clouthier y AMLO, que claramente sabía todo
lo que ellas hacía; y otra de los duros con el presidente,
hoy esas dos versiones desaparecieron y hay algo muy
importante en todo esto: Todos se olvidan de Canadá, que
tiene mucha presión encima por una simple razón: sus
fondos de pensión están invertidos en México y no los
pueden perder nada más porque sí, por una ocurrencia de
la 4T. El actual presidente agotó todo su parque con Ken

Salazar y el USTR, y olvidaron Canadá y ahora resulta
que va a necesitar que los empresarios mexicanos sean
los que hagan lobby con los canadienses

Al gobierno canadiense no le va a temblar la mano
para salvaguardar sus inversiones. El mensaje es que no
se le puede olvidar a los que van a resolver esto que no es
una decisión política.

A poco fustin Trudeau le va a decir a sus pensionados:
"perdimos todo porque en México hubo cambios y las in
versiones de sus pensiones ya se esfumaron" es de du
darse que puedan transitar con algo así y la disyuntiva es
o les resuelves o pagas indemnizaciones.

BUZOS

1 Se suponía que el presidente López Obrador se reuni
ría con John Kerry, enviado especial para Cambio Climá
tico, que visitará Hermosillo el viernes por la tarde y que
harían una visita a la planta de energía solar de Puerto
Peñasco; sin embargo, la agenda de Kerry la canceló,
unos nos dicen que es por un tema de seguridad aunque
otros aseguran que tiene que ver con la controversia co
mercial que actualmente sostienen México y Estados
Unidos. Por lo pronto, las actividades con Kerry se con
centran en Hermosillo, a puerta cerrada y llega y se va.

2.En la comparecencia del director de Pemex, Octa
vio Romero, se afirmó que las metas de la producción
petrolera por parte de las empresas privadas se habían
incumplido, deberían de haberse llegado a 209 mil barri
les de petróleo diario y sólo se llegó a 63 mil barriles.

Lo que no dijo, porque no conviene a la 4T, es que hay
un ambiente no propicio para inversiones privadas en
energía en general y en petróleo en particular, básica
mente estamos hablando de trasnochados asesores que
amenazan con expropiar y así ¿Quién quiere invertir?
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Análisis a Fondo

Crece casi 5% el Indicador Global
de la Actividad Económica
Por Francisco Gómez Maza
• La Ley de Ingresos 2023, será apro

bada hoy miércoles por el Senado
• Agotada, la filosofía neoliberal de

Manchester; sólo creó desigualdad
Podría parecer increíble, en tiem

pos de guerra, de crisis econó
mica y altas tasas de inflación

en el ámbito mundial, que los indicado
res económicos de México no reflejen la
depresión de la economía global.

Es increíble, ¿verdad? Los emisa
rios del neocapitalismo salvaje dirán
que los datos duros, los indicadores
económicos son puras mentiras del
gobierno de López Obrador, a quien la
senadora Kenia quiere mandar de pati
tas a Venezuela.

No obstante, la realidad se impone.
Y la economía mexicana está retando

a ese neoliberalismo manchesteriano,
que llegó a su fin en Gran Bretaña, en
el Fondo Monetario Internacional y en
el Banco Mundial, así como en las au
las de Chicago, en donde ya no se es
cucha el clamor de los estudiantes de

la universidad pregonando el reino del
becerro de oro.

En agosto del presente año, hace
tres meses, a tasa anual y con series des
estacionalizadas, el IGAE (Indicador Glo
bal de la Actividad Económica) avanzó
4.7% en términos reales. No es mucho,
pero es crecimiento y buen porcentaje.
Este porcentaje no es el del crecimien
to del producto, pero sí un indicador
del comportamiento de la economía.
La economía mexicana está creciendo

no obstante lo que digan los emisarios
de Manchester. De ese neoliberalismo

agotado en sus centros de desarrollo.
Por grandes grupos de actividades, en el
pasado agosto las actividades terciarias
crecieron 5.4%; las primarias, 4.3% y las
secundarias, 3 por ciento.

De julio a agosto, el Indicador Glo
bal de la Actividad Económica (IGAE)
aumentó 1%. Y por componente, tam
bién con datos ajustados por estacio

nalidad, en agosto de 2022, la variación
mensual fue la siguiente:

Las actividades primarias se incre
mentaron 3.6%; las terciarias, 1.2% y las
secundarias no presentaron cambio.

Ley de Ingresos de la Federación
2023 puede ser aprobada hoy miércoles
en el Senado. Dada esta información,
vamos a otra, ésta fundamental para el
desarrollo de la economía el año venide
ro: Las comisiones unidas de Hacienda

y Crédito Público, y de Estudios Legisla
tivos, Segunda, del Senado, avalaron, la
noche del lunes, el proyecto de Ley de
Ingresos para el año fiscal de 2023.

Este martes, el Pleno del Senado
dio primera lectura a los dictámenes
por los que se expide la Ley de Ingresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2023 y se reforman, adicionan y dero
gan diversas disposiciones de la Ley Fe
deral de Derechos. La Ley de Ingresos
proyecta que los ingresos que percibirá
la Federación, durante el Ejercicio Fiscal
de 2023, serán por un total de ocho bi
llones 299 mil 647.8 millones de pesos.

Además, estima un crecimiento del
Producto Interno Bruto (PIB) de tres por
ciento para el siguiente año; un tipo de
cambio de 20.6 pesos por dólar y una
plataforma de producción de petróleo
crudo, en un millón 872 mil barriles dia
rios, con un precio ponderado acumu
lado del petróleo crudo de exportación
de 68.7 dólares por barril.

La Asamblea senatorial también dio

la primera lectura a los dictámenes que
contienen proyectos de decreto para
reformar diversos artículos de la Ley
de Aguas Nacionales; para adicionar
una fracción V al artículo 13 de la Ley
General de Cultura Física y Deporte; y
para modificar los artículos 76 y 78 de
la Ley Federal del Trabajo. La filosofía
neoliberal está agotada. ¿Qué sigue? La
columnista y editora adjunta deThe Fi
nancialTimes y autora de Homecoming:
The Path to Prosperíty in a PostGloba!

World. Rana Foroohar ha advertido que
hay muchísima confusión general, si
no un absoluto pavor, en torno al es
tado de la economía global. La guerra
en Ucrania, las fluctuaciones del precio
del gas, los tipos de interés hipotecarios
por las nubes, los continuados efectos
colaterales de la pandemia de COVID19
y la amenazante posibilidad de una re
cesión: todos estos son factores que
parecen confluir para propiciar el caos.

Sin embargo, la periodista señala
que, aunque el miedo es real, el caos
es transitorio, ya que en gran medi
da obedece al tumulto que acompaña
cualquier transición de un viejo orden
económico a uno nuevo. Toda econo

mía experimenta ciclos de expansión
y contracción, pero el indicador más
importante en estos ciclos tiene menos
que ver con los precios de mercado, o
las tasas de desempleo, que con la filo
sofía política subyacente.

Durante aproximadamente medio
siglo, la economía política se ha basado
en el concepto rector del neoliberalis
mo: la idea de que el capital, los bienes
y las personas deben poder cruzar las
fronteras en busca de ganancias más
productivas y rentables. Muchas per
sonas lo asocian con la economía de

derrame, que practicaban Ronald Rea
gan y MargaretThatcher, o incluso con
las ideas económicas favorables a ¡as

empresas que defendieron Bill Clinton
y Barack Obama, en relación con los
mercados financieros y el comercio.
Pero las raíces de su filosofía se remon

tan más atrás.
El término "neoliberalismo" fue

acuñado en 1938, en un encuentro
en París de economistas, sociólogos,
periodistas y empresarios alarmados
por lo que consideraban un excesivo
control estatal de los mercados, tras la
Gran Depresión. Para ellos, los intere
ses de la naciónEstado y la democra
cia podían plantear problemas para la
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estabilidad económica y política. No
se podía confiar en el electorado y,
por tanto, los intereses nacionales (o,
más concretamente, el nacionalismo)
debían estar sujetos a los límites de
las leyes e instituciones internaciona
les para el buen funcionamiento de los
mercados y la sociedad.

Instituciones mundiales como el

Fondo Monetario Internacional y el Ban
co Mundial, y, más tarde, organizacio
nes como la Organización Mundial del
Comercio —grupos que se dedicaban
básicamente a conectar las finanzas, el
comercio y las empresas globales a tra
vés de las fronteras— estaban influidas

por estas filosofías neoliberales. Abo
garon enérgicamente por el Consenso
de Washington, una serie de principios
económicos derivados de los pilares de
la liberalización del mercado y la glo
balización sin restricciones. Estas pres

cripciones generaron más crecimiento
que nunca; los cuatro años previos a
la crisis financiera de 2008 representan
uno de los periodos de crecimiento glo
bal más fuertes del último medio siglo.
Sin embargo, también crearon unos
considerables niveles de desigualdad
dentro de los países.

¿A qué se debió? En parte, a que el
dinero se mueve entre las fronteras con

mucha más rapidez que los productos o
las personas. El acuerdo de "capital ba
rato a cambio de mano de obra barata?
alcanzado entre Estados Unidos y Asia
desde la década de 1980 en adelante

benefició a las multinacionales y al Es
tado chino mucho más que a cualquier
otra instancia, según la investigación
académica. La revolución de Reagan y
Thatcher dio rienda suelta al capital glo
bal con la desregulación de la industria
financiera, pero el comercio global se

liberó plenamente durante la época de
Clinton, con acuerdos como el Tratado
de Libre Comercio de América del Nor

te y la ulterior adhesión de China a la
OMC, lo que alteró el equilibrio de in
tereses entre las políticas de creación
de empleo a nivel nacional y las de in
tegración en el mercado global a favor
de estas últimas. La idea era que el aba
ratamiento de los precios al consumo
de productos importados compensaría
el estancamiento o incluso la reducción

—en cifras reales, para muchos trabaja
dores— de los salarios.

Pero no fue así. Incluso antes de la

pandemia y de la guerra en Ucrania,
los precios de las cosas que nos iden
tificaban como clase media —desde la

vivienda a la educación y la atención
médica— aumentaron más rápido que
los salarios. Y sigue ocurriendo, a pesar
de la reciente inflación salarial.
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